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ま え が き 

 

 武蔵野市では、市民が自らのまちを自らの手で創りあげていく市民自治の基本に立

ち、市民と行政が一緒にまちづくりを進めていくプロセスを大切にしたいと考えてい

ます。 

そのひとつの手法として、市民と行政が「同じ目線」「双方向」で、地域の課題や

市政全般について率直に意見交換を行う場として、「市民と市長のタウンミーティン

グ」を開催しています。 

この会には、地域のまちづくりの拠点であるコミュニティセンターを会場として、

市とコミュニティ協議会が企画・運営方法を協議し、協働して実施する「地域別タウ

ンミーティング」、テーマを設定して、そのテーマの関連団体にご協力をいただきな

がら実施する「テーマ別タウンミーティング」、そしてテーマを決めずに実施する「青

空タウンミーティング」がございます。 

平成18年からの２年間で、すべてのコミュニティ協議会との共催により、「地域別

タウンミーティング」を計16回開催しました。その後、「商店街の振興」「災害に強い

まちづくり」「地域で支えあう福祉のまちづくり」「市民協働で育むまちづくり」をテ

ーマとしたタウンミーティングを計６回、地域別の２巡目のタウンミーティングを計

４回、屋外での青空タウンミーティングを計２回開催いたしました。 

今回は、吉祥寺北コミュニティ協議会との共催により、「第29回市民と市長のタウ

ンミーティング」を開催しましたので、その結果を報告いたします。 

今後も、市内の様々な場所で、タウンミーティングを開催していくことにより、さ

らに多くの意見交換を行ってまいります。 
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第 29 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H22.2.11 開催・吉祥寺北コミセン 

開 会 の あ い さ つ 

１．発言の要旨 

（１）開会のあいさつ 

 

【市 長】 

 皆様、こんにちは。暦の上では立春を過ぎましたが、まだ 

まだ寒い日が続きます。 

 さて本日は、第 29 回「市民と市長のタウンミーティング」 

にお越しいただきありがとうございました。また、この会は、 

協議会の皆様との共催です。本日は協議会の皆様、どうもあ 

りがとうございます。 

 思えば、吉祥寺北コミュニティセンターでの開催は、今か 

ら４年前になります。そのときにいただいたご意見、いくつ 

かの点はまだ積み残しがありますが、多くのご意見は市政にも反映をしてきました。しかし、

課題は日々増えています。今日は２時間半の時間ですが、ぜひ多くの皆様から、様々な課題

や提案を直接お聴きしたいと思います。私の姿勢は、市民の皆様の意見を聞きっ放しにしな

いということですので、何らかの形でそれに応えていきたいと思います。 

 様々なご意見をお伺いし、そしてまた皆様にもお願いすることが多々あろうかと思います

が、ともに力をあわせて、いい地域づくり、そして、いい武蔵野のまちづくりを進めていき

たいと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

【吉祥寺北コミュニティ協議会 橘 弘之 委員長】 

 皆様、こんにちは。今日は、市と吉祥寺北コミュニティ協 

議会との共催でタウンミーティングを開催することになりま 

した。どうぞよろしくお願いいたします。 

 今日は、「災害に強いまちづくり」と「これからも住み続け 

るために 吉祥寺北町」をテーマに、話を進めていきます。 

 ここで、皆様にお願いしたいことは、住民として、行政、 

市長に一方的にお願いするだけではなく、ここに住んでいる 

人間、住民として、ここのまちを良くしていくために、我々も何かできないだろうかという

考えを、ぜひ持っていただきたいということです。もちろん行政、市にしてもらわなければ

いけないことはたくさんありますが、住民と行政が力をあわせて、いいまちづくりをしてい

くということが一番大事なことだと思っていますので、多彩なご意見をいただければと思い

ます。どうぞよろしくお願いいたします。 

 

※以下、33～47 ページの「前回のタウンミーティング（第３回）での主なご意見とその後の

進捗状況」の中から、代表的なものを抜粋して、市長が報告しました。 
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第 2 9 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 
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意 見 交 換 要 旨 

（２）第 1 部「災害に強いまちづくり」をテーマにした意見交換（要旨） 

 

１．下水道総合計画と吉祥寺北町地区の大型貯水槽について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。先ほど市長からも説明があったが、二度にわたって下水道総合計画の

説明をしていただいた。この総合計画の前提には野川の処理場の新設、それから外郭環状道

路建設の際に造られる大型の下水道と、外部の要因がたくさんあるので、都に対して共同推

進をぜひ要請をしてほしい。 

 それから、短期下水道計画として、公立の学校等には浸透施設がかなり設置されているが、

私立学校についてはどうなっているのか（例えば、成蹊学園など）。 

 あと、北町の防災公園とか北町地区に大型の貯留槽ができるようなうわさがあるが、それ

についても聞きたい。 

【市 長】 

                担当から、皆様に下水道総合計画を説明いたしましたが、 

 

下水道は、市だけでは完結できませんので、東京都にも様々 

な下水道整備を要請しなければいけないと思います。同時に、 

なるべくそういう水はこの地域から流さない、さすがに家庭 

の雑排水を止めるわけにいきませんから、雨水はなるべく地 

面の中に滲み込ませていくことを考えています。そしてこれ 

は、この地域の水害対策にもつながります。 

この地域での水害の原因というのは、やはり下水管がオーバーフローするためで、下水管

を整備するだけなく、降った雨をそれぞれの地域から流していかないという取り組みが大切

だと考えています。 

 雨水貯留施設については、この地域では第四小学校の校庭に最初に設置しており、市の公

共施設で設置可能な所は、順次、大型の貯留施設を設けており、現在、合計で 4,800 トンの

容量がございます。 

 しかし、まだ足りません。全市域的に見ると、道路面は完全に舗装されているので、雨が

降ると下水に流れていきます。これを水が滲み込むような工夫をし、今後は、住宅地内の舗

装は浸透性のものに変えていこうという取り組みです。道路の問題は、かなり重要でありま

す。市域面積のうち、道路面積は約 15％ありますから、この取り組みが進めば、雨水はかな

り下水に流れないと思います。 

 あと、最大の敷地というのは皆様の敷地です。それぞれのご家庭に雨水浸透施設を設置し

ていただければ、地面に滲み込ませることができます。一軒一軒の取り組みが、極めて大き

な効果を呼びます。設置の補助もしていますので、ぜひ協力をいただき、雨水の循環をこの

地域で実現していきたいと思います。 

 市立の小・中学校の校庭への大型の雨水貯留施設の設置については、順次進めていますが、

私立学校へは、現時点では直接的な補助をしていません。今後の市内小・中学校での成果を

踏まえ、もし経費の面で大変厳しいということであれば、今後の課題として考えていきたい
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と思います。 

 この地域で最大の敷地は成蹊学園の 30ha ですので、ここでの取り組みというのは、極めて

効果が高くなります。市からの呼びかけもあり、このたび成蹊学園のグラウンド、21,000 ㎡

の人工芝のトラック・インフィールドに、透水性・保水性の舗装を入れていただきました。

このような私立学校での取り組みを他の学校等にも紹介し、広い敷地では、なるべく大型の

貯留施設を設置していただきたいと思います。 

 ３点目についての北町の大型の貯留槽の設置ですが、現状でも足りない状況であると思っ

ています。４年半前の水害で、この地域が浸水しましたので、こういう一番低いところに貯

留施設を設けるのも大きな効果があると思っています。現在、この地域で大型の施設の設置

について、研究を進めているところです。 

 

２．災害時の要援護者支援と北町保育園の水害対策について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。四小地区福祉の会で活動している。避難所のことについて伺いたい。以

前の水害で水没した近くにも、多くの要支援の方がいる。今度市と共同で、災害時の支援を平

成 22 年度から受けることになっている。今後、地域の拠点になるコミュニティセンターが、

災害のときにはどのような位置づけで、私たちの避難に協働でやっていただけるのか、市長

からお聞きしたい。 

 それから、前回市長に伺ったとき、保育園の水没について検討するといっていたが、その

後の保育園の検討はどうなっているのか、教えてほしい。 

【市 長】 

今、ご紹介いただきましたが、市では、災害時要援 

護者対策事業を行っています。例えば、地震のとき、 

ひとりでお住まいの高齢者の皆様、お体の不自由な方 

というのは、避難することはなかなかできませんので、 

その方の安否をまずは地域で確認していただき、必要 

な支援をしていただくという取り組みです。市内では 

地域社協の皆様にご協力いただき、現在、13 地域の中 

で 10 の地域で取り組みを進めています。まだ完全に体制ができたところはわずかですが、お

体の不自由に方でご希望される方や高齢者の方でご同意される方には、その方を見守る支援

者を例えば２人ずつ決めていただいています。 

 四小地区においても、支援が必要な方をリストアップして、呼びかけを行い、ご希望また

はご同意いただければ、支援者を２名ずつ以上探していただくことなどを予定しています。

支援者探しがなかなか難しいと地域でも言われていますので、ぜひ皆様には協力のほどお願

いいたします。 

 避難所の件ですが、市では、基本的には 20 の公立小・中・高校を避難所として開設するこ

とになっています。市が初動要員としてその避難所を開設し、以降は条件の整ったところか

ら、地域の皆様に運営をご協力いただくことになっています。 
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 さらに、福祉的な面から二次的な避難所として、高齢者の様々な福祉施設を利用いただく

ことを考えていますが、コミセンについては具体的にはまだ位置づけがございません。これ

については、今後の様々な地域の防災の活動の中でご議論いただきたいと思います。あまり

多くなり過ぎても、市の支援がなかなか難しい面がありますので、今は 20 の避難所の開設支

援を徹底していき、その他の施設については、皆様からいろいろなご提案いただき、考えて

いきたいと思います。 

 北町保育園については、あの場所がふさわしいかどうかも含めて議論しています。同時進

行で、保育園の移転の可能性と大型の雨水貯留施設の設置の可能性を研究しています。土地

の問題とか様々な課題があり、もう少しお待ちいただきたいと思います。 

【司 会】 

               市の防災マップがテーブルの上にありますので、お帰りの

際にお持ちください。北コミセンも、何かのときは、力仕事

などお手伝いすることが発生した場合には、積極的に参加し

たいと考えています。 

 

３．吉祥寺北町地区の水害対策について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。今日は保育園のところでの貯水槽システムを強くお願いしようと思っ

てきたが、先程の言葉を聞いて、意を強くしている。 

 以前の水害では、48 軒の北町地区の床上、そして数十軒の床下浸水と、膨大な被害を受け

た。いろいろお願いをした後、浸透桝設置等対応しているようで大変ありがたく思うが、現

状の話がどなたからもないので、施設面でのお願いもあわせて言わせていただきたい。 

 毎年、特に６月、９月には、保育園の路面の水位が数十㎝前後、集中豪雨になると 70 ㎝近

く上がる。当然ながら床上すれすれのお宅が何十軒かになるが、ややあきらめ気味になって

いる。それが非常に怖い。我々は毎年３・４回、非常に戦々恐々と集中豪雨に祟られている。 

 その辺をお考えいただき、ソフトの面はもう十分やっていただいているので、ぜひハード

面について、しっかりと我々の現状を踏まえて、早急に対応していただきたい。 

【市 長】 

先程お答えしましたとおり、具体的にその可能性を議論しています。用地など難しい問題 

もありますが、なるべく早急にそれが実現するよう努力していきたいと思います。 

 

４．市内に設置している消火器について 

【ご意見】 

北町に住んでいる。防災推進員として、毎月、消火器の点検が一番大きな仕事である。 

去年、家の建て替えがあり、いつの間にか消火器がなくなっていたので、備考欄に、ナン

バーのいくついくつ、何丁目の消火器がありませんということを報告した。その後、防災の

係に話したとき、設置についてこれから検討しますという段階であった。その後しばらくた

って、全然違う場所に新しい消火器が設置されていたので、また備考欄に、新しい消火器が
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ありびっくりしたと報告した。 

 防災推進員は、防災課からこの何戸分の消火器を点検するように言われているのに、依頼

されている者が、なくなった、設置してあったと報告するのは逆ではないか。 

もう一言、新しく設置された場所が、元の場所にとても近いところにある。１つの道路の

面に４カ所もあったり、逆に全然なかったりというように、もう少し検討した方がいいので

はないか。推進員に相談するなり、係が道をよく歩いて、均等に置いた方が効力があるので

はないか。 

【市 長】 

 防災推進員のご活動、本当にありがとうございます。多分、いろいろな行き違いがあった

かもしれませんので、再度、役所に戻りまして、その辺をもう一回確認をいたします。基本

的には、消火器の場所を変えれば、それを点検いただいている皆さんには、当然のことなが

らご連絡するべきと思います。設置の方法についてはいろいろありますので、防災安全部長

からお話します。 

【防災安全部長】 

 いつも点検していただき、ありがとうございます。消火器は、大体道路 60m 間隔に１本の

目安で、現在市内に 1,500 本ぐらいを設置しています。いたずらが多く、つい先日は井の頭

通りで、500m の間の４本の消火器が全部、ボックスごと壊されるというケースがありました。 

 それでは、設置しなくていいのかというと、先日、他の区で火事があり、近くの街頭設置

消火器が１カ月で７回いたずらをされたため撤去した直後で、その家の方が消火器を探して

いる間に、奥さんと助けに行ったご主人が被害にあうというケースもありましたので、推進

員の皆様からご報告いただければ、すぐに補充等を行います。 

 設置については、ご自宅を使っていいよという方はなかなかございません。推進員の皆様

が地域の方との連携の中で、このお宅は設置していいですよという情報をいただければ、な

るべく近いところに設置をしていきたいと思います。 

 また、ご意見等ございましたらご連絡いただき、一緒に事業を進めていきたいと思います

ので、よろしくお願いいたします。 

 

５．北町保育園の水害対策について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。北町在住なので、水没というのが非常に問題である。先程おっしゃら

れた方もいたが、保育園の場所を変えて貯水槽を造るとい 

う計画があるが、もう４年もたっている。自分のことを言 

うと、北町に住んでいて、かつ保育園に子どもが通ってい 

て、雨が降ると、昼も夜も水没について悩まなければいけ 

ない。 

 極めて具体的に、言いづらいとは思うが、何年ぐらいを 

予定しているか、できる範囲で教えてほしい。 
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【市 長】 

まだ具体的には決まっていませんが、現在、その可能性を研究をしていますので、問題点

がクリアできれば、そんなに遠い話ではないと考えています。 

 ただもうひとつは、現在、例えば待機児解消なども含め、保育園全体として、運営主体の

見直しという課題もあります。保育園の課題や水害の対策については、あわせて考えていま

すので、うまく段取りが進めば、遠い将来のことではないとご理解いただきたいと思います。 

【ご意見】 

 両方に関わっているので、住民として、保育園の保護者として、何か動きがあるときは、

必ずわかりやすい方法で告知をしてほしい。 

【市 長】 

 市民の方が、ずっと住み続けられるようなまちづくりをめざしてまいりますので、どうぞ

安心してお住まいいただきたいと思います。 

 

６．水害対策に関する施設の整備について 

【ご意見】 

 施設の規模等は、専門の方々が十分計算しているので、安心しているが、先程の繰り返し

になるが、春から秋にかけて、特に夜中に警報が出ると寝

られない。さらに今年は警報が出る前に、既に水が 20cm、

30cm と上がってきている。直接床下、床上の被害を受けた

者は、そういう思いに悩まされている。 

 

とにかく基本的なものは安心で安眠である。安心・安全

というより、安心・安眠だ。くどいようだが、我々住民の

思いを汲み取って、施設を考えてほしい。 

【市 長】 

 おっしゃるとおり、地域の皆様は不安を抱えられていると思います。ソフトの面は、今ま

でずっと行ってきましたし、気象予報についても、極めて地域的なピンポイントの予報を基

に、市の態勢も強化しています。市の防災の職員全員も、私も、何かあると携帯に連絡が入

ります。夜中でも、私の枕元の携帯が鳴ると、何かあったのかなと。市の職員も常に緊張感

を持って対応していますので、ソフトの面では可能な範囲で取り組んでいます。 

 しかし、ソフト面だけではカバーできませんので、ハードの面もきちんとしていかなけれ

ばいけないと思います。先程からのご質問にある設備・設置につきましては、かなり前向き

に検討していくということをご理解いただきたいと思います。 

 

７．雨水対策について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。４年半前にこの地下が水没して以来、ちょっと雨が降ると、気になっ

て、空を見る。そして、警報が出るとびくびくしながら一晩過ごすこともある。 

 最近、浸透桝など対応していただいた。もし４年前の状態が、日中にあった場合、隣のお
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年寄りの方、それから子どもたちがたくさんいて、どういうふうに避難をするのかを考える

と、ぞっとする。 

 保育園と北コミセンが一対になって、どこかに移転するような対策を組んでいけないもの

か。それが予算的にできないなら、この前の道のところに直径３メートルぐらいの土管を造

って、そこに雨水専門の吸水口をつくれば、かなりの雨がそこに入る。ある程度収まったら、

今度はそれを汲み出して、川のほうに流していけばいい。 

【市 長】 

 雨水を溜める方式としては、例えば都心の環状７号線の 

地下など、大型の下水管を埋める方法があります。全市的 

な課題として、雨水を溜めていく場合、この地域に集中し 

た大型のものを設置した方がいいのではないかということ 

も含めて議論していますが、道路の開削工事も含め、費用 

が高額になるため、優先度としては低いと考えています。 

 

８．学童クラブの土曜開所について 

【ご意見】 

 桜堤に住んでいる。学童クラブは、平成 14 年から土曜日は全部閉まっている。市からは、

あそべえを利用してくださいと説明を受けている。学童クラブは本来、親が働きに行ってい

る間、家の代わりに過ごす場所であるが、あそべえは遊び場所であり、公園に近い。そうす

ると、土曜日は、子どもにとっては家がなくなり、公園に１日いなさいという意味合いにな

ってしまうところがある。 

 学童クラブは、500 世帯ほどが利用しているが、そのうちの２割か３割の人が土曜日は働

いており、苦労している。ぜひ早期に毎週全部の学童クラブが開き、みんなが土曜日を安心

して過ごせるような形にしていただきたい。それによって、皆さんも働きに出やすくなり、

また子育てもやりやすくなり、そこから地域のつながりもつくりやすくなると考えている。 

【市 長】 

今の話は、今日のテーマに関連するものだとよかったと思いますが、せっかく遠くから来 

られましたので、若干説明します。子どもプランの中では、そういう要望も踏まえて、これ 

から土曜日の開所について検討していくことを盛り込む予定です。来年度、具体的な検討を 

進めていきますが、また皆様といろいろな課題については、意見交換していきたいと思いま 

す。 
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（３）第２部「これからも住み続けるために 吉祥寺北町」をテーマにした意見交換

（要旨） 

 

１．自転車のマナー対策について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。今日初めて来た。自転車の事故について、日々考えるようになったの

は、母親の骨折と入院である。階段から転んでけがをし、現在もリハビリのため毎週１回程

度、病院に通っているが、２人で歩いていると、右から左から後ろから前から、自転車が次々

とやってくる。大変難しい問題だが、２つほど、こんなことができないか申し上げたい。 

 ひとつは、市はムーバスを導入し、お年寄りが自立して歩ける、やさしいまちのシンボル

としているが、そのムーバスのバス停とバス停をつなぐ道、導線がつながっていない。例え

ば、商店街も自転車を押さなければ通れないとか、行政だけでは出来ないが、いくつかの商

店街と連携して行い、また、商店街毎にどの商店街が一番ふさわしいか表彰するなど、啓蒙

できるのではないか。 

 もうひとつ、病院では高齢者の方が日々リハビリしているが、そういうところを学校教育

として見学すると、自転車を乗る側、特に若い人も気をつけるようになるのではないか。い

ろいろな人たちに呼びかけて、自転車は危険だということを、総合的に、各担当課の垣根を

越えて伝えていってほしい。 

 最後に、母の入院のことで感謝申し上げたい。母が入院して途方に暮れていたとき、高齢

者支援課に電話したところ、親切に対応していただき、また直接会っての相談にも親身に対

応していただき、大変感謝している。今日は、お礼を申し上げたくてこちらに伺った。 

【市 長】 

                 市では自転車の事故が多く、交通事故数の半分が自転

車が関係するとのことです。これは公になった件数です

から、日々の接触なども含めると、自転車が起こす事故、

危険性は極めて高いと思います。 

                 一方で、全体的に交通事故が減っていますが、その中

                でも自転車事故の割合は、依然として過半数を占めてい

                ます。より一層、安全な乗り方を皆様にご理解いただき

                たいと思います。  

 先程、その後の進捗状況で少し説明しましたが、市では、自転車安全利用講習会を行って

おり、受講者には認定書を差し上げています。これを持つことは、自分で安全運転を宣言す

ることになります。 

講習会に参加する方のメリットとして、講習会を受けると、登録駐輪場を優先利用できる

ようにしています。将来は、受講しないと市の駐輪場は利用できません、というぐらいにし

ていきたいと思います。 

 ですから、まずはマナーアップというのが極めて必要だと思います。ご提案のとおり、そ

れを地域ぐるみでもっと積極的に取り組むということも、いいのではないかと思いました。
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 ご提案いただいた、「私の商店街はバリアフリーナンバ 

ーワン」とか、「安全な商店街ですのでぜひ来てください」 

自転車安全利用シンボルマーク 

とか、商店街が駐輪場の確保や安全対策を進めていけば、 

これは商店街の売りになります。自転車の走行場所を決め 

たり、通行止めにしたりすることも含めて、積極的に商店 

街にも伝えていきたいと思います。 

 二番目のご意見ですが、今、中学２年生では職場体験と 

して、例えば、各福祉施設で職場体験するということも行 

っています。そういう現場を見せるということも、教育の一環として大切ですので、これも

続けていきたいと思います。 

 最後に、高齢者福祉は、それぞれの皆様のご要望にかなうよう、様々な支援をしていきた

いと思います。まずは、電話でお問い合わせいただければ対応いたしますので、どうぞご活

用いただきたいと思います。 

 

２．保護者へのメール配信について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。今日は子どもを持つ保護者の立場で参加した。 

 小・中学校単位でのメール配信をぜひお願いしたい。今年度、新型インフルエンザが流行

し、急遽、午後が学級閉鎖になったとき、学校の連絡網は電話しかない。働いている保護者

が大変多く、連絡がとりづらいため、子どもを帰宅させられないという状況が起きた。 

 不審者情報の速やかな情報の受け取りとか、大きな災害があったときは、学校単位で構わ

ないので、メール配信をしてほしい。個人情報やセキュリティの問題など、保護者も考えな

ければいけない問題点もあるので、その辺はＰＴＡでも保護者と議論しながら、市も足並み

をそろえて進めてほしい。 

【市 長】 

 いろいろな情報はメールで行うのは当たり前の世界になっています。市の様々な災害対策

や緊急連絡網は、すべてメールで行っていますが、学校では、情報機器の整備がちょっと遅

れており、ようやく市内の小・中学校の先生にパソコンを１人１台ずつ配置するという段階

です。教育委員会で研究していると聞いていますが、情報については極めて大きな課題です

ので、もう少し取り組みを進めるよう伝えていきたいと思います。 

 

３．子どもプランにおける学童クラブの取り扱いについて 

【ご意見】 

 ２度目の発言になるが、まずお礼としては、子どもプランを非常によく考えていただき、

安心している。学童クラブの土曜日開所はなかなか難しいという立場もわかっているが、こ

のプランの中で、ぜひ考えてほしい。 

【市 長】 

 基本的に、学童クラブは授業終了後の児童を保護する目的ですので、土曜日が休みになっ

- 9 - 



第 2 9 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H22 .2 .11 開 催 ・ 吉 祥 寺 北 コ ミ セ ン 

意 見 交 換 要 旨 

た時点で閉所しました。しかし、土曜日に働いている方もおられるので、あそべえという開

放施設をつくり、そちらを利用していただくことにしました。 

 ただ、あそべえの様子を見ていると、あそこは基本的には子どもの遊び場所で、子どもた

ち１人１人を監護する、例えば健康状態を見たり、親に連絡をとるとか、そういう場所では

ありません。その意味では、遊び場所になっているが、学童の代替機能としては極めて弱い

ということを認識しています。 

 私は、土曜日の子どもたちの過ごし方をきちんと議論していきたいと考えています。間も

なく発表する子どもプランの中でも、来年度早々から、この問題について、具体的に議論を

する会議を設置することを明記していますので、学童クラブの土曜日開所の意義も含めて、

きちんとした議論のもとに、検討を進めていきたいと思います。 

 現時点では、決して全面否定をしているわけではなく、物事を順番に解決していこうとい

うことで、ご理解いただきたいと思います。 

 

４．子どもの教育と吉祥寺のまちの雰囲気について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。もう 80 歳を過ぎているので、言うことがちょっと古いかもしれないが、

お聞きいただきたい。若い人とのつながりとしては、市のシルバー人材センターの「竹の子

補修教室」や剣道で子どもたちを教えており、それについての感想である。 

                 子どもたちを見ていると、社会人教育というか、常識

的モラルとか、そういうものが指導されているのかなと

感じる。そういう点をぜひ考えてほしい。 

                 それから、中学生の自転車の運転が怖い。そういう教

育を本当に学校でやっているのか。 

                 市の一般的な話だが、このまちは非常にいいまちだが、

住宅地の東西の道路が、南北に比べてかなり整備されて  

いない。すぐそこを見るとわかるが、かなりの交通量なので工夫できないのか。 

 あとは最近、百貨店が次々に撤退している。何か市として問題はあるのか。税金なのか、

土地代なのか、あるいは政策なのか。今の吉祥寺の雰囲気がかなり変わると思うので、その

辺の事情を聞きたい。 

【市 長】 

 シルバー人材センターでもご活躍いただいているようですが、シルバー人材センターには、

市報の全世帯配布など、いろいろな手伝いをしていただいています。家の補修なども低価格

で行っていますので、皆様もぜひご活用いただければと思います。 

そして、子どもの教育への大きな課題をいただきました。私は、教育現場は大変頑張って

いると思います。しかし、子どもの教育というのは学校だけでなく、家庭と学校が連携を持

たないといけないとも思います。 

 ただ、家庭の力は以前のような状況ではありません。市は家庭の問題に踏み込みにくいの

ですが、もう少しサポートできるようなことも考えなければと思います。 
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 ここにおられる皆様には、地域の立場で、ぜひ子どもたちにいろいろなことをお伝えいた

だき、何か悪いことあれば、どうぞ叱っていただきたいと思います。そのあと、子どもたち

は、あの時何か文句を言ってたおじさんだとかいって慕ってきます。それが地域のコミュニ

ケーションをよくして、子どもたちのいい成長につながっているのではないかと思います。 

もちろん学校の課題もあります。校長先生との懇談会で、今日いただいた意見などもぶつ

けてみたいと思います。現場でも頑張っていただきたいし、地域でも、ぜひ子どもたちのた

めにお力添えをいただきたいと思います。 

 まちづくりの問題をいただきました。北町地区というのは、確かに南北の道はありますが、

東西の道がなかなかありません。同じように東町も東西の道がありません。 

 住宅が建て詰まっており、新たに東西の道を設けるというのは難しい状況ですが、今後の

課題としては、避難誘導的に東西にある一定区間の道路については、長期的なまちづくりと

いう視点では考えていきたいと思います。 

 吉祥寺の問題、皆様大変心配されていることと思います。 

大型店というのは伊勢丹のことですが、３月 14 日に閉店し 

 

ます。これは伊勢丹自身の問題ですが、伊勢丹が吉祥寺に 

とって、非常にイメージを高める大きな百貨店であったこ 

とは間違いありません。 

伊勢丹が入っているＦ＆Ｆビルは、市の開発公社が大部分を持っている建物ですので、開

発公社が、きちんとテナント誘致をしないといけないと考えています。まだ発表に至る段階

ではありませんが、私としては、伊勢丹に負けない、イメージのいい施設をつくって誘致し

てほしいと再三申し上げていますので、必ず皆様のご期待に応えるような施設になるのでは

ないかと思います。吉祥寺や地域の商店街をこれからもご愛顧いただきたいと思います。 

【ご意見】 

 東急についても悪いうわさが流れている。百貨店がなくなった途端に、吉祥寺のイメージ

が落ちる可能性があるので、非常に心配している。 

 もうひとつ、自転車の問題だが、若いお母さんからルールが崩れてる。ＰＴＡあたりで、

お母さんの教育をぜひお願いしたい。 

【市 長】 

 日本の百貨店は、今厳しい状況になっています。新しい施設を見ると、ほとんどが専門店

になっており、そういう業態の変化も仕方ないと思います。ただ、東急の撤退のうわさは、

全くございません。 

 自転車の問題は、立場が変わればいろいろな意見があります。自転車利用がどうすればよ

くなるか委員会を開きましたが、参加した高校生や大学生からは、「私たちの中にも暴走する

人がいるが、高齢者の方を含めて、ルールを知らない人が多い」という意見がありました。 

私は、小学校の頃、学校で自転車講習会を受けた記憶がありますが、おそらく私以上の方

は、学校で自転車講習会はなかったのではないかと思います。自転車は車と同じ扱いであり、

これは全市民的な課題ですので、若い人から高齢者の方も含めて、皆様には改めて自転車の

ルールを学んでいただきたいと思います。 
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５．自転車のルールと子育て支援について 

【ご意見】 

 緑町に住んでいる。越してきて数カ月だが、自転車で住宅街を左側に走って、十字路を左

に曲がろうとすると、右から走ってきた自転車と３回ぶつかりそうになった。昔、人は右、

車は左と教わり、今も変わらないと思う。大抵若者だったが、やはり自転車のルールをしっ

かり守ってほしい。 

 それから、高齢者総合センターなどで、高齢者の催し物や行事があるが、すべて無料で、

非常に大喜びで参加しているが、その都度、その費用を子ども２人抱えた娘が負担すること

を考えると、もっと教育の方に回したらいいのではと思う。娘の友達の話では、武蔵野は子

育てするには苦しいから埼玉へ越すという方が２人ぐらいいて、老齢社会にはいいが、子育

ての社会には武蔵野は合わないという話も聞いたので、その辺をよろしくお願いしたい。 

【市 長】 

                 自転車の課題は、多くの皆様からいただきましたので、

さらにルールの徹底を行い、講習会を受けないと駐輪場

に止められませんとか、そういう厳しいことまで考えな

いといけないと思います。実は市内の駐輪場の利用者の

半分近くは、他の自治体の方で、例えば武蔵境南口の駐

輪場では、６割、７割ぐらいは三鷹市の方です。講習会

は市外の方でも受講可能なので、周辺市の皆様にも協力

いただいて、地域全体がこういう取り組みを進めていけ

ればと考えています。 
自転車安全利用講習会 

 高齢者福祉について評価をいただきましたが、いろいろな課題もいただきながら進めてい

ます。今、来年度の予算編成をしていますが、皆様は税金が増えているといわれますが、税

収は増えていません。また、これから増えるかというと難しいと思います。災害対策、水害

対策についても、大きなお金が必要ですし、新たに市民の皆様の要望も受けますので、今ま

でやってきた事業についても、見直しが必要になってきます。 

 来年度の予算編成では、いろいろな事業や補助金の見直しを進めており、様々な課題を解

決するために、予算を振り分けているということをぜひご理解いただきたいと思います。 

 子育て支援をもう少しということで、子育て支援策はもっと進めていきたいと考えていま

す。国の方でも子ども手当という大きな取り組みを始めています。市の予算規模が 570 億円

ぐらいですが、子ども手当ての予算が、今年は半分で 20 億円ぐらいで、来年は 40 億円以上

になります。せっかく国がこういう方針を打ち出しているので、ぜひご家庭で、子どものた

めにお使いいただきたいと思います。 

 基本的に、現金支給は、国が国民に等しく行うサービスだと思いますので、市としては、

様々な課題を解決するため、いろいろな支援をするなど、市ならではの施策を積み重ねてい

きたいと思います。 

 先ほど埼玉に移られるというお話をいただきましたが、決して子育て支援策が埼玉に劣っ

ているとは思っていません。残念ながら、この地域は家賃が高く、子どもが大きくなり、も
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う少し広いところに移るとなると、この地域では難しいという課題もあります。なかなか行

政としては解決できませんが、子育て支援策はこれからも充実していきますので、娘さんも

ぜひ武蔵野市に住み続けていただきたいと思います。 

 

６．高齢者施策の充実とコミュニティセンターの申し込み方法について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。私も高齢者だが、市長は子育てに熱心で、高齢者に冷たいという話が

しばしば聞かれる。最近、介護の問題に関心を持ち、デイケアセンターに行くと、人間が壊

れていくときの怖さというものを痛感している。ぜひ高齢者の方に目を向けてほしい。 

 それから、コミセンの申し込みについて、区部ではインターネットでの申し込みになって

いる。申し込みで、寒いときでも１時間も立っていることがないように、ぜひインターネッ

トでの申し込みを行ってほしい。杉並はもうインターネットで申し込みができる。 

【市 長】 

  決して高齢者の方を向いていないわけではありません。高齢者の皆様のご要望についても、

制度を超えた様々な取り組みをしています。マニュアルどおりではなく、それぞれの方に必

要な福祉を行っていくという姿勢ですので、これからもご要望をいただきたいと思います。 

 コミセンについては、基本的に他市区と違うのは、完全に地域の施設であり、多くの全市

域的な利用施設ではないということをご理解いただきたいと思います。ただ、ご自宅でイン

ターネットを通じて申し込みができるというのは、利便性からもいいことだと思います。お

そらくコミュニティ研究連絡会の中でも、利用の予約についてはいろいろな課題が出ている

と思いますので、そこで研究あるいは議論いただければと思います。 

【司 会】  

 私もコミセンの運営委員ですので、コミュニティ研究連絡会等で、今のご意見なども検討

させていただきたいと思います。 

  

７．情報の共有と公募委員について 

【ご意見】 

 八幡町に住んでいる。ここの地域ではないが、いくつか市長に聞いてほしいことがある。 

 八幡町地区にある武蔵野中央公園で、今工事をしている。 

都立公園なので市の管轄ではないが、工事が始まるまで全然 

知らなかった。周りの方に聞いても、知らないと。市の職員 

に何人か聞いても、ああ、工事やってますねという程度だっ 

た。公園のセンター長と話をした時、市や学校に伝えたか聞 

くと、それはしていない、ということだった。 

都の施設ではあるが、市内にある、特に市民も含めて多く利用する公園なので、そういう

情報は市がとってきて、地域にぜひ落としてほしい。都がやっているからとか、都に任せて

ますとかではなく、これは我々の安全に係わってくることと思うので、情報をしっかりとっ

て、ぜひ地域に、そして、そのことを知った部署は、関係のあるところに伝えてほしい。 
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 あと、タウンミーティングで市民の意見を聴くのは、すごくうれしいところではあるが、

公募委員を募集していると言ったときに、結局、利益誘導型の市民の方、要は受益者だった

り、特に関係をされている方が、多く入ってくるというようなことも聞いたので、ぜひ無作

為抽出の市民討議会というのを検討してほしい。 

【市 長】 

 武蔵野中央公園の工事の件は、私の認識としては、当然都は工事の話を周辺住民にしてい

るものと思っていましたので、それがないとしたら遺憾なことです。また、そういう情報に

ついて、担当の方もうかつだったのかもしれません。もう一回その流れを確認してみたいと

思います。 

 それから、公募市民で利益誘導型という意見がありましたが、私はそういう認識はありま

せんので、どういう人が利益誘導型なのか、きちんとお話をいただいたほうがいいかもしれ

ません。しかし、多様な市民の方の声を聴くことは大切ですので、無作為抽出型のことも含

めて、いろいろな方から意見をいただけるような場を工夫していきたいと思います。 

 

８．タウンミーティングについて 

【ご意見】 

 今回初めて出席した。定年して、やっと地域のことに興味を持ち始めた。先程、４年前に

タウンミーティングがあったと聞いたが、４年に１回ではあまりにも期間が長過ぎるのでは

ないか。１年に１回は無理でも、２年に１回ぐらいでないと、１つの出来事がどう動いてい

るか、その間の流れが非常にわかりにくい状態になるのではないか。 

 また、団塊の世代の人たちがもう少し入って、地域ミーティングのようなところで、地域

のひとつの大きな課題を話し、それを持ち上げてタウンミーティングの形にすると、また違

った意味のミーティングになっていくのではないか。 

【市 長】 

                 ありがとうございます。タウンミーティングも毎週で

きればいいのですが、原則、議会がない月に、年に７回

行っています。平成 18 年から始めて、現在 29 回で合計

2,500 人ぐらいの方にご参加いただきました。コミセン

単位とか、フリー、例えばこの前は「青空」タウンミー

ティングで吉祥寺の街中とか、あるいはテーマ別とか、

多様なタウンミーティングを行っていますので、ぜひお

出かけいただいて、いろいろな意見をいただきたいと思

います。 

 
青空タウンミーティング

 今日は北コミですが、先程から、桜堤や緑町から来られた方もおられます。この地域の方

しかだめということではありませんので、都合のいいときに、ぜひお出かけいただいて、ご

意見をいただきたいと思います。 

 そして、いいご提案をいただきました。タウンミーティングを開催するにあたっても、地

域の課題についていろいろ議論されて、そういうことを積み重ねて、タウンミーティングに
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臨むという流れになっていますが、それをもう少し広げたような形で、多くの皆様に事前の

会合にも出ていただけるようなことも、ひとつの工夫ではないかと思います。 

  

９．ムーバスの路線と避難道路について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。北町には 65 歳以上の高齢者が 19％ぐらいいるということだが、これ

からも増えていくと思う。北西回りのムーバスだが、１時間に１本ぐらいは、市役所のほう

に回ってもらえないか。というのも、出張所がある商工会館に行くのに、ムーバスに乗って

いくが、練馬寄りの方は、どっちに行くにも遠い。歩いていくのも遠い。自転車も、危険な

ところもあるので、１時間に１本ぐらい、循環していただきたい。 

それからもう一点、四小地区が一時避難所で、成蹊も避難場所になっている。長年の課題

になっているが、北コミから保育園を過ぎると突き当たりになり、その脇に避難道路がある。

成蹊の方に入っていく細い道だが、あの避難道路では災害になったとき、ちょっと狭過ぎる。

もうそろそろ結果が出てもいいのではないか。 

【市 長】 

 まずムーバスですが、開催した多くのタウンミーティングの中で、自分の地域と市役所を

結ぶ路線をつくってほしいと言われます。確かに市役所というのは中央部の北にありますの

で、バスを乗り継ぐか、電車に乗るしか手段がありません。 

ムーバスの目的は、地域と駅を結ぼうということでスタートし、今年で 15 年になります。

ただ、初めは高齢者の皆様の足としてご利用いただきたいという目的でしたが、今は、全て

の市民の方の足になっており、当初の目的を超える機能も持っているのではないかと思いま

す。 

ムーバス 

 ムーバスの路線は、バスの路線の空白地帯をなくそ 

うということで設置しており、ほぼそれが解決しまし 

たので、基本的には新規路線を設ける予定はございま 

せん。ただ、ムーバスの目的をもう一度整理をして、 

どのような交通手段が地域にとって必要なのか、これ 

は大きな研究課題だと考えています。 

 あわせて、ムーバスの路線も、一部見直したほうが 

いいんじゃないかという声も出ています。例えば、境は高架になって踏切がなくなりました

ので、南北を別々に運行せず、もう少し連携できるのではないかというご意見もあり、それ

はもっともだと思います。様々な交通事情の改編と、公共施設や福祉施設も、この 10 年間に

いろいろとつくられましたので、それを結ぶような新たな考え方も必要ではないかと思いま

す。 

ムーバスのあり方については、議論を始めていますので、その行方を見守っていただきた

いと思いますが、基本的には、これ以上ムーバスを増やす考え方ではないことをご理解くだ

さい。 

 武蔵野市は、とてもコンパクトなまちです。こういう狭い地域に駅が３つもあり、駅から
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２㎞圏内に全部入ります。普通の方であれば、20 分、25 分で駅まで歩ける距離なので、自転

車と言わず、歩いていただくとよいのではないかと思います。もちろん、高齢者の方、ある

いは弱者の方に対して、どうやって移動を支援するか、これからも議論していきたいと思い

ます。 

 避難路については、あそこは住宅が密集しており、なかなか拡幅は難しいと考えています。

この地域については、基本的には四小が一時集合場所避難所、成蹊は広域避難場所としてい

ます。今のところ充足してますが、課題については把握し、整理したいと思います。 

 

10．高齢者施設の充実について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。今日初めて伺った。私たちは 80 代の夫婦２人の生活をしており、おか

げさまで、お昼にときどきナーシングホームに行って、食事をおいしくいただき、他を回っ

て帰ってくるという気持ちのいい生活をしている。いくつかテンミリオンハウスができてい

るようだが、私たちはシャイなので、なかなかごめんくださいといって出かけられないでい

る。 

娘が神奈川にいるが、あそこは老人のためにとても立派な施設ができていて、そこで食事

もできれば、お正月になると家族が集まって食事をしたり、とても理想的なことを伺ってい

る。老人が気持ちよく食事もできたりするような大きな施設ができてほしい。 

【市 長】 

                 ありがとうございます。テンミリオンハウスでは食事

ができますが、人数の制限がございますので、どうぞ遠

慮なさらずに、事前にご予約いただき、お出かけいただ

きたいと思います。また、市内の福祉施設の中でも、昼

食をサービスをしている施設がありますので、そういう

ところもぜひ巡って、楽しんでいただきたいと思います。 

これから大きな施設をつくる予定は、今のところござ

いませんが、桜堤に大型の特別養護老人ホームを５月に開設する予定で、そこは市内最大の

施設になります。地域とのコミュニケーションの施設として、開放的な空間もありますので、

ぜひお出かけいただきたいと思います。 

 

 

11．吉祥寺の南北誘導路について 

【ご意見】 

 北町に住んでいる。吉祥寺駅が、現在大改修しており、南北の融合がもっとできるかと思

うが、南北の誘導路などはどういうふうになるのか。 

【市 長】 

吉祥寺では、今、様々なまちづくりがスタートしています。先程、伊勢丹の話をしました 

が、吉祥寺駅自体も、今これから改修が始まります。 

ひとつは、吉祥寺駅には、現在大きな改札口は１階部分にありますが、これを２階に全部
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まとめて、井の頭線の改札口とＪＲの改札口が外でつながるような形になります。１階部分

は、16ｍの幅で整備して、南北の通り抜けをよくします。 

また、吉祥寺というと、駅のホームまで上がるのに、現在エレベーターがありませんが、

駅のバリアフリー化に向け、この工事と合わせて設置することになっています。 

あと、ユザワヤが入っているビルは、建て替えになり 

ます。ユザワヤは、丸井に一時移転をして、建物が完成 

したら戻ってくるという予定です。 

 これから大きく吉祥寺が動いていきますが、いろいろ 

なところで工事があり、吉祥寺に来たはいいけれども、 

店はやってないじゃないかとに思われると困りますので、 

市としても、この間何か支援ができないかと考えていま 

す。現在、いろいろなイベントなどを考えていますので、ご期待いただきたいと思います。 

 

 



第 ２ 9 回 タ ウ ン ミ ー テ ィ ン グ 

H22.2.11 開催・吉祥寺北コミセン 

閉 会 の あ い さ つ 

（４）閉会のあいさつ 

 

【吉祥寺北コミュニティ協議会 橘 弘之 委員長】 

                皆様、長時間いろいろなご意見ありがとうございました。

本日の２つのテーマから大きく外れることなく、本当に真

剣なご意見をいただきまして、皆様自身が共通の認識を持

たれたと思います。 

                市でいろいろ検討していただくことも多いと思いますが、

ぜひ適切に実行していただき、よりよいまちづくりに資す

れば、私たちもこの会を実施した甲斐があったかと思いま

すので、どうぞよろしくお願いいたします。 

                本日はどうもありがとうございました。  

【市 長】 

 たくさんの意見をいただきまして、ありがとうございました。なかなかすぐには解決でき

ない課題もありますが、私のテーマは、皆様が住み慣れた地域で、いつまでも安心して住み

続けることができるようなまちづくりをしていきたいと考えていますので、北町の課題であ

る水害対策についても、これから、より一層力をかけていきたいと思います。 

                そして、先程、お答えし損ねましたが、今、タウンミー

ティングのバージョンアップを考えています。出前型のタ

ウンミーティングとして、要望があったいろいろな地域の

団体にこちらから行こうということを検討しています。ぜ

ひ、グループでも構いませんので、意見交換したいという

ことがあれば、ご要望いただきたいと思います。 

                市では２月 23 日から本会議がスタートいたします。本会

議では、来年度の予算案の発表と、施政方針を述べますの 

で、ぜひ市議会定例会にもご注目いただきたいと思います。

最近、傍聴が少ないですが、インターネット中継もございますので、ご覧いただきたいと思

います。 

 

 そして、議会の様子も見ていただきながら、様々なことを感じられると思いますので、こ

ういうタウンミーティングをはじめとして、様々な場面でぜひお声を聞かせていただきたい

と思います。皆様のお声を聴くのが、市民参加の第一歩だと考えています。 

私は市民の皆様とともに、いいまちづくり、参加型の市政運営、市民のためのまちづくり

を進めていきたいと思いますので、今後ともどうぞご協力のほど、よろしくお願いいたしま

す。 

 本日は誠にありがとうございました。 
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第29回タウンミーティング
H22.2.11開催・吉祥寺北コミセン

いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

1

衛
生
管
理

平成22年１月18日、杉並区内の幼稚園の
餅つき大会で、ノロウィルスに因る食中毒
が発生した。市内でもこのような事故が発
生しない様、他山の石としたい。

すべての市民の健康の基礎に「食」の問題があります。健
康を維持・増進するためには、栄養、安全性、環境等の視
点から「食」について考え、行動する習慣を身につける必
要があります。６月の食育月間等に、市報やホームページ
において食中毒に対する普及啓発を行っています。

2

私も高齢者だが、市長は子育てに熱心
で、高齢者に冷たいという話がしばしば聞
かれる。最近、介護の問題に関心を持
ち、デイケアセンターに行くと、人間が壊
れていくときの怖さというものを痛感して
いる。ぜひ高齢者の方に目を向けてほし
い。

市では、子育て施策だけでなく、高齢者施策についても充
実を図っています。平成22年度の重点的な高齢者施策とし
ては、介護保険施設の整備と家族介護支援事業の充実を
図ります。具体的には、今年５月、桜堤２丁目に市内６番
目となる特別養護老人ホーム「さくらえん」、７月には境１丁
目に介護老人保健施設「あんず苑アネックス」、年度末に
は境４丁目に認知症高齢者グループホームが開設される
予定です。
また、家族介護者の急な病気や葬祭時のために、緊急一
時ショートステイ事業を拡大します。

3

私たちは80代の夫婦２人の生活をしてお
り、お昼にときどきナーシングホームに
行って、食事をおいしくいただいている。
いくつかテンミリオンハウスができている
ようだが、私たちはシャイなので、なかな
か出かけられないでいる。
娘が神奈川にいるが、あそこは老人のた
めにとても立派な施設ができていて、そこ
で食事もできれば、お正月になると家族
が集まって食事をしたり、とても理想的な
ことを伺っている。老人が気持ちよく食事
もできたりするような大きな施設ができて
ほしい。

現在のところ、大きな老人センター等の整備計画はありま
せん。
吉祥寺ナーシングホームの他にも、特別養護老人ホーム
「親の家」（八幡町３丁目）、特別養護老人ホーム「ゆとり
え」(吉祥寺南町４丁目）でも、定期的な会食型の食事サー
ビスを行っています。
市内７カ所の高齢者向けテンミリオンハウスにおいても、栄
養のバランスが取れた大変美味しい昼食がいただけます。
スタッフの皆さんは、どのようにしたら初めての方が気軽に
利用していただけるか、イベントをしたり、声掛けをしている
ところです。どうぞ、お気軽にお立ち寄りください。なお、昼
食を召し上がる場合は、予約が必要ですので、事前に各テ
ンミリオンハウスにお問い合わせください。

4
年輩者に対するサービスにつき、なんでも
無料はどうかと疑問に感じている。

医療費、介護保険の利用料などは１割～３割のご負担を
いただいていますが、健康づくりや介護予防事業は、どな
たでも気軽に参加でき、健康の維持を図れるよう原則無料
としています（ただし、保険料代、送迎費用などは実費負担
です）。利用者負担につきましては、総合的な視点から検
討いたします。

5 認知症の予防に力を入れてほしい。

認知症予防は、生活習慣予防と重なる部分が大きく、事業
の実施においても、認知症単独でなく、他の予防と一体的
に行ったほうがより効率的であると考えられます。今後は、
より広い視点から予防事業の可能性について検討いたし
ます。

２．当日いただいたご意見と市の回答・対応方針
（※アンケートでいただいたご意見も含みます）

高
齢
者
福
祉
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第29回タウンミーティング
H22.2.11開催・吉祥寺北コミセン

いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

6

一戸建ての一人住まいで、膝を悪くし、要
支援の２であるが、雪などが降ると除雪が
困難で困る事がある。何か方法がない
か。

シルバー人材センターでは、草むしり、庭木の剪定、家具
の移動などの作業を有料で行っています。また、訪問介護
事業者等でも、介護保険外の自費サービスとして利用する
ことができます。

7 終の棲家についてご考察を。

住み慣れた地域でいつまでも暮らし続けることは、多くの
方が望んでおられます。高齢者用の住宅整備を公費負担
で行うことは、現状では考えていませんが、高齢者の住ま
いは大きな課題であると認識しています。在宅サービスや
施設サービスの充実とともに、地域コミュニティの支えなど
も必要となりますので、福祉部門、住宅部門等が連携して
取り組んでまいります。また、現在、高齢者の住み替え制
度等の検討も行っています。

8

子
育
て
支
援

高齢者総合センターなどで、高齢者の催
し物や行事がある。すべて無料で、大喜
びで参加しているが、その都度、その費
用を子ども２人抱えた娘が負担することを
考えると、もっと教育の方に回したらいい
のではと思う。娘の友達の話では、武蔵
野は子育てするには苦しいから埼玉へ越
すという方が、２人ぐらいいて、老齢社会
にはいいが、子育ての社会には武蔵野は
合わないという話も聞いた。

子育て関連の助成制度については、本市でも各種優遇策
を図っています。乳幼児医療費助成に続き、小・中学生を
対象にした義務教育就学児医療費助成制度についても昨
年10月から本人負担がなくなりました。また、私立幼稚園
に通園するお子さんの保護者の方には、私立幼稚園入園
料補助金を平成19年度より30,000円に増額しているほか、
流行性疾患に罹患した後に必要となる登園許可証明書の
発行手数料についても、平成20年度から市の全額負担と
しています。

9

学童クラブは、平成14年から土曜日は全部閉
まっている。市からは、あそべえを利用してくだ
さいと説明を受けている。学童クラブは本来、
親が働きに行っている間、家の代わりに過ご
す場所であるが、あそべえは遊び場所であり、
公園に近い。そうすると、土曜日は、子どもに
とっては家がなくなり、公園に１日いなさいとい
う意味合いになってしまうところがある。
学童クラブは、500世帯ほどが利用している
が、そのうちの２割か３割の人が土曜日は働
いており、苦労している。ぜひ早期に毎週全部
の学童クラブが開き、みんなが土曜日を安心
して過ごせるような形にしていただきたい。そ
れによって、皆さんも働きに出やすくなり、また
子育てもやりやすくなり、そこから地域のつな
がりもつくりやすくなると考えている。

10

子どもプランを非常によく考えていただ
き、安心している。学童クラブの土曜日開
所はなかなか難しいという立場もわかる
が、このプランの中で、ぜひ考えてほし
い。

11
保育園では土曜保育があるのに、学童に
土曜開所がないのは非常に困る。ぜひ開
所の方向へ進んで頂きたい。

平成22年２月に策定いたしました「第三次子どもプラン武
蔵野」の「重点的取組」として『地域子ども館あそべえと学
童クラブの連携の推進と運営主体の一体化についての研
究』があります。
この具体的な事業として、「小学生の放課後施策推進協議
会（仮称）」を設置し、地域子ども館あそべえ事業、学童ク
ラブ事業、桜堤児童館事業や土曜学校も含めた小学生の
放課後と土曜日の時間の過ごし方や、各事業における施
策の課題等について検討していきます。
これらの課題の中のひとつとして、学童クラブの土曜開所
についての検討も行います。

高
齢
者
福
祉

学
童
ク
ラ
ブ
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いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

12

小・中学校単位でのメール配信をぜひお
願いしたい。今年度、新型インフルエンザ
が流行し、急遽、午後が学級閉鎖になっ
たとき、学校の連絡網は電話しかない。働
いている保護者が大変多く、連絡がとりづ
らいため、子どもを帰宅させられないとい
う状況が起きた。
不審者情報の速やかな情報の受け取りと
か、大きな災害があったときは、学校単位
で構わないので、メール配信をしてほし
い。個人情報やセキュリティの問題など、
保護者も考えなければいけない問題点も
あるので、その辺はＰＴＡでも保護者と議
論しながら、市も足並みをそろえて進めて
ほしい。

現在、多くの学校では電話による連絡網になっています。
メール配信での情報の連絡には、個人情報の保護などセ
キュリティ強化が不可欠となってきますので、今後は、関係
機関と連携し、不審者情報等の情報を迅速に提供する仕
組みについて検討いたします。

13

子どもたちを見てると、社会人教育という
か、常識的モラルとか、そういうものが指
導されているのか。そういう点をぜひお考
えいただきたい。

学校では、道徳や特別活動等の授業の中で、体験活動や
異学年交流、ボランティア活動を通して、子どもに豊かな人
間性や社会性を育む教育を行っています。今後は、学校だ
けではなく、家庭・地域等、多くの人と触れ合う場を通して
学ぶ機会を充実させていきます。

14

四小の夏の教室はまだまだ暑い。耐震工
事があったが、エアコン設置にはいたって
いない。エコの観点からもエアコンではな
く、緑のカーテンやひさし（よしず）など、お
金のかからない方向でも対応してもらえな
いか。

現在、夏季期間等の暑さ対策として、各教室に扇風機を設
置しております。また、環境教育の取り組みの中で「ゴー
ヤー」を使って、緑のカーテンにより暑さをしのぐ研究を行
うなど、暑さ対策として壁面緑化等への取り組みを実施し
ている学校もございます。
今後は、各校の取り組みを共有し、また、これらの効果に
ついて検証し、より環境に優しい省エネによる対応を検討
していきます。

15

学童･学生の補習を高齢者が受け持って
みるのも良いと思います。一人では無理
なので、グループで面倒を見てはどうか。
一流の予備校並みにはならないと思う
が。

現在も総合的な学習の時間等の授業において地域の高齢
者に「昔遊び」を教えていただいたり、「戦争体験」をお話い
ただいたりしています。また、高齢者の方々をはじめ地域
の教育力を積極的に学校教育に活用することを今後も検
討していきます。
また、シルバー人材センターの独自事業として、会員が講
師となり、小中学生を対象とした補習教室を市内３カ所(吉
祥寺南町･中町・桜堤）で実施しています。高齢者と小中学
生との交流という意味でも、大変意義のある事業だと考え
ており、地域の拡大についても検討しています。

学
校
教
育
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いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

16
子供達の運動不足と体力低下（昔より歩く
機会が少ない）

子どもたちの中には、習い事や塾通いにより、放課後や休
日にスポーツ等に親しむ時間が十分に確保できなかった
り、ゲーム・ＴＶ等で遊び、外出をしない傾向が見受けられ
ます。現在、小学校では、休み時間等の外遊びの奨励や
体育朝会等の取り組み、中学校では運動部活動の活性化
や体育行事の充実を図っています。
また、市では自然体験プログラムの実施や、地区青少協
が実施する各種スポーツプログラム等を通して、青少年の
運動機会の提供や体力増進の支援を行っています。
今後も引き続き、子どもたちの体力・運動能力の向上に努
めていきます。

17

無病息災を願って松飾りを焼却するどん
ど焼きが、校庭などを利用して各所で実
施されたが、温室効果ガスを放出、大気
汚染をもたらしている。児童など楽しみに
している行事ではあるが、最終的には市
の焼却設備で処理するようなやり方に変
更すべきではないか。

どんど焼きは、各学校・地区青少協・PTA・あそべえの共催
事業としてそれぞれの地区で個性豊かな活動が行われて
います。しかし、共通してお飾りのお炊き上げの際には、低
温で焼却される事でのダイオキシン類の発生等に配慮し、
徹底して分別をし環境負荷を減らす努力を行っています。
年中行事として、地域に根ざした活動でもありますので、ご
指摘のとおり環境側面への影響には、これからも十分配慮
してまいります。

18

環
境
対
策

エコ関係は思いつきで単純に跳びつかぬ
よう。燃料電池、芝生など、ソーラー電池
の市の負担は。

市では、平成12年度から、市立小学校等へ太陽光発電の
設置を計画的に進めています。設置経費は、１カ所当たり
２千５百万円程度です。
燃料電池については、現在大野田小学校校門脇に１基を
設置し、発電した電気は学校へ、発生した温水は隣接する
給食調理場へ供給しています。経費はリース料で、年間25
万円程度です。いずれの設備も、児童には環境学習に、周
辺の方々に対しては、新エネルギー機器の普及啓発に役
立っているものと認識しています。
校庭芝生化についても、その効果等を見極めるため、一部
の学校で試験的に導入しています。経費は面積等によりま
すが、第三小学校の例では、１千万円程度です。

青
少
年
教
育
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いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

20

防災推進員として、毎月、消火器の点検
が一番大きな仕事である。
去年、家の建て替えがあり、いつの間に
か消火器がなくなっていたので、備考欄
に、ナンバーのいくついくつ、何丁目の消
火器がありませんということを報告した。
その後、防災の係に話したとき、設置につ
いてこれから検討しますという段階であっ
た。その後しばらくたって、全然違う場所
に新しい消火器が設置されていたので、
また備考欄に、新しい消火器がありびっく
りしたと報告した。
防災推進員は、防災課からこの何戸分の
消火器を点検するように言われているの
に、依頼されている者が、なくなった、設
置してあったと報告するのは、逆ではない
か。

防災協会を通じて、消火器の新設・撤去などの情報や工事
の予定などの情報を、より迅速に防災推進員の皆様にお
伝えするように改善いたします。

21

消火器の設置について、新しく設置された
場所が、元の場所にとても近いところにあ
る。１つの道路の面に４カ所もあったり、
逆に全然なかったりというように、もう少し
検討した方がいいのではないか。推進員
に相談するなり、係が道をよく歩いて、均
等に置いた方が効力があるのではない
か。

消火器は60m間隔を目安に、現在市内全域で約1,500本設
置しております。
設置箇所については、ご自宅の前に設置しても良いという
方がなかなかいないのが実情です。防災推進員の方々や
地域の皆様の協力を得て、設置を進めていきたいと考えて
います。

四小地区福祉の会で活動している。避難
所のことについて伺いたい。以前の水害
で水没した近くにも、多くの要支援の方が
いる。今度市と共同で、災害時の支援を
平成22年度から受けることになっている。
今後、地域の拠点になるコミュニティセン
ターが、災害のときにはどのような位置づ
けで、私たちの避難に協働でやっていた
だけるのか、市長からお聞きしたい。

19

コミュニティセンターは、運営協議会が運営している施設で
あり、地域防災計画では災害時についての特定の位置付
けを決めておりません。皆様から様々なご提案をいただき
ながら、考えてまいります。
本市では、災害時に家族などによる援助が困難で、なんら
かの助けを必要とする障害者、高齢者で要介護度４及び５
の在宅の方、要介護度１～３の一人暮らしまたは高齢者の
みの世帯の在宅の方（要援護者）が、地域で安否確認など
の支援を受けることのできるしくみを整える「災害時要援護
者対策事業」に取り組んでいます。具体的には、要援護者
一人ひとりの避難支援プラン(要援護者個人台帳)を策定す
るために必要な情報収集を行い、地域と関係機関が連携・
協働して、災害時に支援を行うネットワークづくりを進めて
います。
平成19年度に２地区（吉西・東部福祉の会）でモデル事業
を実施し、平成20年度には５地区、そして平成21年度、３
地区(四小地区・境南・境)での事業が進められています。
平成22年度に残りの３地区(大野田・南町・千川)も実施予
定です。 四小地区福祉の会は、北町１丁目・２丁目・北町
３丁目１～４、10～14地域で、平成22年４月の下旬から支
援者探しを行う予定です。

防
災

‐23‐



第29回タウンミーティング
H22.2.11開催・吉祥寺北コミセン

いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

22
防
災

四小地区が一時避難所で、成蹊も避難場
所になっている。長年の課題になっている
が、北コミから保育園を過ぎると突き当た
りになり、その脇に避難道路がある。成蹊
の方に入っていく細い道だが、あの避難
道路では災害になったとき、ちょっと狭過
ぎる。もうそろそろ結果が出てもいいので
はないか。

第四小学校が避難所、成蹊大学グラウンドが広域避難場
所となっています。
この地域は住宅が密集しているので、避難の際は、多少
遠回りしても安全なルートで避難してください。
道路については、狭あい道路事業により住宅の建て替え
等に合わせて整備を進めています。

23

コ
ミ
ニ

ュ
テ
ィ

セ
ン
タ
ー

コミセンの申し込みについて、区部ではイ
ンターネットでの申し込みになっている。
申し込みで、寒いときでも１時間も立って
いることがないように、ぜひインターネット
での申し込みを行ってほしい。杉並はもう
インターネットで申し込みができる。

コミュニティセンターは、地域におけるコミュニティづくりの
拠点として、ボランティアの皆さんに管理・運営をお願いし
ています。単なる貸し館ではなく、住民の皆さんに足を運ん
でいただいて、運営している方々や利用者同士が出会い、
つながりあうための施設として位置づけており、電話での
予約受付も行っていません。しかし、利用率の高いコミセン
では、申し込み初日に早朝から並ばれるところもあり、何ら
かの対応が必要かと存じます。無料で利用できる施設であ
るということから、費用対効果も踏まえ、コミュニティ研究連
絡会等での検討をお願いしたいと考えています。

24

文
化
・
芸
術

武蔵野市の良さは、自然に恵まれ、文化
がある点だ。財政はそんなに豊かとは思
えない。従って市の良さを発揮するには、
もっと自然を守り、文化を高めることだと
思う。その施策として…
１． 武蔵野市在住の文化人（学芸・文化
に優れたる人）の活用と人材（人財）の活
用、講演会・勉強会の開催―ボランティア
活動
２． 施設の開放、PR

武蔵野地域五大学共同講演会の基調講演で毎年市内在
住または市ゆかりの文化人の方に講演をお願いしていま
す。またサイエンスフェスタや土曜学校等の事業には多数
の地域の方々がボランティアやスタッフとして参加していた
だいています。
また、市内にあります文化財については、武蔵野市文化財
散策マップで紹介しています。

25

短期下水道計画として、公立の学校等に
は浸透施設がかなり設置されているが、
私立学校についてはどうなっているのか
（例えば、成蹊学園など）。

成蹊学園には、平成21年度にグランド改修工事に伴い、ト
ラック・インフィールド合わせて21,000㎡に降雨強度50㎜程
度の雨が２時間対応できる浸透施設を設けていただきまし
た。今後も他校含めて協力をお願いしてまいります。

26
北町の防災公園とか北町地区に大型の
貯留槽ができるようなうわさがあるが、そ
れについても聞きたい。

この地域に貯留施設を設けることは大きな効果があると考
えています。今後も引きつづき研究を進めてまいります。

27
保育園の水没について検討するといって
いたが、その後の保育園の検討はどう
なっているのか、教えてほしい。

北町保育園については、移転用地を確保する必要があり、
移転の可能性等についても研究しているところです。

水
害
対
策
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28

毎年、特に６月、９月には、保育園の路面の水
位が数十㎝前後、集中豪雨になると70㎝近く
上がる。当然ながら床上すれすれのお宅が何
軒、あるいは何十軒かになるが、ややあきらめ
気味になっている。それが非常に怖い。我々
は毎年３・４回、非常に戦々恐々と集中豪雨に
祟られている。
その辺をお考えいただき、ソフトの面はもう十
分やっていただいているので、ぜひハード面に
ついて、しっかりと我々の現状を踏まえて、早
急に対応していただきたい。

29

最近、浸透桝など対応していただいた。もし４
年前の状態が、日中にあった場合、隣のお年
寄りの方、それから子どもたちがたくさんいて、
どういうふうに避難をするのかを考えると、
ぞっとする。
保育園と北コミセンが一対になって、どこかに
移転するような対策を組んでいけないものか。
それが予算的にできないなら、この前の道のと
ころに直径３メートルぐらいの土管を造って、そ
こに雨水専門の吸水口をつくれば、かなりの
雨がそこに入る。ある程度収まったら、今度は
それを汲み出して、川のほうに流していけばい
い。

30

文化都市・武蔵野で毎年水害の恐怖に怯える
ことは、もうこりごりだ。緊急避難的な対策は
雨水の貯留槽の建設です。北町地域の水害
は地域に降った雨水によるものではなく、武蔵
野市に降った雨水が、下水道を通じて逆流し、
マンホールから噴出し、被害をもたらしていま
すので、武蔵野市全体の問題です。緊急に雨
水貯留槽の建設を強く要望する。

31

保育園の場所を替えて貯水槽を造るという計
画があるが、もう４年もたっている。自分のこと
を言うと、北町に住んでいて、かつ保育園に子
どもが通っていて、雨が降ると、昼も夜も水没
について悩まなければいけない。
　極めて具体的に、言いづらいとは思うが、何
年ぐらいを予定しているか、できる範囲で教え
てほしい。

32

保育園の移転をして、その跡に大型の貯留槽
（最低１万ｔ）の設置を早急に是非実現してくだ
さい。「北町1丁目は浸水の区域」との汚名を
払拭して戴きたい。

33
北町水害（集中豪雨の被害）のネックとなって
いる貯留槽をぜひ設置して下さい。詳しくお答
えください。（予算面の手当も方法も含めて）

水
害
対
策

北町保育園については、移転用地を確保する必要もあり、
移転の可能性等に合わせて、現在の北町保育園の敷地
内に雨水貯留施設を設置することについても研究していま
す。
その際、用地が前提となるため、現在、用地の確保に努め
ているところです。

北町保育園については、移転用地を確保する必要もあり、
移転の可能性等についても研究しているところですし、合
わせて、現在の北町保育園の敷地内に雨水貯留施設を設
置することについても研究しています。
この地域に大型の貯留施設を設置するには、用地の確保
等様々な課題がありますが、今後も早急に実現できるよう
努力していきます。
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34

春から秋にかけて、特に夜中に警報が出
ると寝られない。さらに今年は警報が出る
前に、既に水が20cm、30cmと上がってき
ている。直接床下、床上の被害を受けた
者は、そういう思いに悩まされている。
とにかく基本的なものは安心で安眠であ
る。安心・安全というより、安心・安眠だ。く
どいようだが、我々住民の思いを汲み
取って、施設を考えてほしい。

35

水害対策について、保育園の先生方が日
中子供達の安全保育でヘトヘトになって
いる上に、雨の心配、畳を上げたりしてい
る様子を見て、本当に早急に対策するこ
とと思います。

36
北町保育園附近の水害対策について、特
によろしくお願い致します。

37
水害対策、具体的に早急に実現して頂き
たい。安心して住めるまちづくりを強力に
推進して頂きたい。

公共施設への貯留浸透施設設置を、下水道総合計画でも
短期的取り組みとして位置づけ、推進しています。

38

最近、百貨店が次々に撤退している。何
か市として問題はあるのか。税金なのか、
土地代なのか、あるいは政策なのか。今
の吉祥寺の雰囲気がかなり変わると思う
ので、その辺の事情を聞きたい。

吉祥寺は住みたいまち・住んでよかったまちランキング第１
位になるなど、都内でも人気の高いまちですが、近鉄百貨
店(平成13年２月）、三越・大塚家具店（平成18年５月）が撤
退しました。近年は、製造販売型小売業の台頭が著しく、
各種報道にあるように百貨店業界全体の売り上げが低下
している中で、伊勢丹吉祥寺店の閉店(平成22年３月）が
企業の経営判断で決定しました。
政策的には、駅から200mほど離れた位置に大規模店舗が
立地するよう誘導してきた経緯があります。今後も大規模
店舗と個性豊かな商店街がこれらを結ぶことで、ぶらぶら
歩きが楽しめるまちとして、回遊性という吉祥寺の魅力を
維持・向上していくようなまちづくりに努めていきます。

39

東急についても悪いうわさが流れている。
百貨店がなくなった途端に、吉祥寺のイ
メージが落ちる可能性があるので、非常
に心配している。

東急百貨店が閉店されるということは聞いておりません。
同店は３月上旬に食料品、コスメ、婦人服フロアを中心に
改装オープンしており、今後とも吉祥寺の魅力である回遊
性を維持・向上するようなまちづくりに引き続きご協力をお
願いしたいと考えています。
また、平成22年度は、吉祥寺への来客が減少しないように
「進化するまち　NEXT－吉祥寺」という活性化事業を進め
ていきます。

水
害
対
策

吉
祥
寺
の
ま
ち
づ
く
り

貯留浸透施設の整備、雨水浸透桝の設置等浸水対策事
業を進め、安全で快適なまちづくりを進めてまいります。

‐26‐



第29回タウンミーティング
H22.2.11開催・吉祥寺北コミセン

いただいたご意見と市の対応方針

番号 分類 ご　意　見 市の回答・対応方針

40
吉祥寺駅が、現在大改修しており、南北
の融合がもっとできるかと思うが、南北の
誘導路などはどういうふうになるのか。

現在、ＪＲ東日本及び京王電鉄と南北連携の強化など、駅
自体の機能を改良するため、平成21年７月に基本協定を
締結し、協議を行っています。
例えば、ＪＲ中央口を出てしまうと、京王井の頭線に乗り換
える道がわかりづらかったり、井の頭公園に行きたくても、
これも道順がわかりにくいなどのご意見もいただいており
ますので、単純に各鉄道会社の事業をするのではなく、現
在はバラバラの駅を一体の駅になるようにしていきたいと
考えています。
現在の駅南北連絡は、主歩行導線としては幅員が４～
14m程度と狭く、経路も複雑なため、幅員を８～16mに拡げ
るとともに、通路をストレートにするなどの整備を行う予定
です。なお、この計画はJR吉祥寺駅の改良工事及び京王
吉祥寺駅ビル建替えに合わせて行うため、完成までには４
年程度かかる見通しです。

41
まちの景観をよくして、魅力ある吉祥寺で
あってほしいと思う。吉祥寺駅は顔。

ＪＲ東日本や京王電鉄の駅改良事業に伴い、景観に配慮
し、まちのシンボルとなる駅舎前面の改修などを行ってま
いります。

42

地代が高い為か、チェーン系列の薬・靴・
メガネなどの店ばかりが目立ち、町のイ
メージを低下させている。例えば三浦屋さ
ん・伊勢丹の撤退など、年齢に関係ない
店がなくなり、若者対象の店が多くなり過
ぎ、街のもともとの店が少なくなり、落ち着
きが薄れてきた感じが強い。なんとか住ん
でいる人と外の人とが話し合い出来る町
づくりを望む。

吉祥寺の発展の一翼を担ってきた伊勢丹吉祥寺店が撤退
しましたが、吉祥寺のブランド力（品格）・集客力を維持・向
上させていくための核として、吉祥寺を愛し、まちづくりに貢
献していただけるテナントを誘致するよう、事業者である三
菱商事都市開発株式会社と交渉を進めています。世代を
超えて支持され、永く商店街とともに上質な買物環境を形
成するような吉祥寺にふさわしい商業ランドマークとして、
平成22年10月頃オープンの予定です。
また現在、吉祥寺では駅改良事業・南北自由通路整備、
吉祥寺ロンロンのリニューアルオープン準備、自転車駐車
場の整備、市民や来街者に喜ばれる都市観光の推進など
様々な施策が進んでいます。
今後とも吉祥寺が商業的に高い地位を維持できるよう、タ
ウンミーティングなどを通して、地元商店街や地域住民の
方など様々なご意見を参考にしながらより魅力あふれる吉
祥寺の創造に努めていきます。
生鮮三品が揃うなど、年齢に関係なく利用できる店舗の構
成については、武蔵野市商店会連合会と意見交換しなが
ら、商店街の活性化を図っていきます。

43

駅
周
辺
開
発

ホームで見わたすと駅のガラスがくすんで
いて、駅前は看板だらけ。改善していただ
きたい。

看板の規模等は、東京都条例で制限がされており、一定
規模以上のものは、東京都に許可権限がございます。ま
た、駅前は商業地域となっており、新宿、渋谷などと同様に
制限がないと言える状況であり、現在のところは市独自の
規制ができない状況です。今後は、吉祥寺のあるべき姿や
規制について、景観条例の中で検討していきます。

吉
祥
寺
の
ま
ち
づ
く
り
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44

このまちは非常にいいまちだが、住宅地
の東西の道路が、南北に比べてかなり弱
い。かなりの交通量なので工夫できない
のか。

吉祥寺地区では、南北の短冊形で農地が開墾されたた
め、宅地化された後も南北道路は残っています。しかし、東
西道路は五日市街道、井の頭通りなどの主要幹線街路の
ほか、北裏区画道路が開通しましたが、地区内道路が少
ないのが現状です。既存の都市計画道路の実施とともに
交通環境の改善を考えていきます。

45
狭い道に垣根や枝が飛び出している所が
多く、車が来てもよける時にもあぶない思
いをしています。

宅地から道路へはみ出した庭木については、所有者へは
剪定等を指導していきます。

46

成蹊学園の横にある南北の道について、
ずいぶん前から、一部が成蹊学園が拒否
していてつながっていないが、その後どう
なっているのか知りたい。

都市計画道路3・5・17号線(成蹊通り)は、昭和37年度に都
市計画決定し、現在、約670mの事業は完了しております
が、残りの約350mについては、完了しておりません｡
この路線は、地域の交通環境の保全はもとより、市の中央
部を南北に縦断し、都市間相互の広域的交通への対応と
ともに、都市防災の強化等、都市の根幹的施設として、必
要がある道路と考えており、今後とも地権者に協力を求め
てまいります。

47

ム
ー

バ
ス

北西回りのムーバスだが、１時間に１本ぐ
らいは、市役所のほうに回ってもらえない
か。というのも、出張所がある商工会館に
行くのに、ムーバスに乗っていくが、練馬
寄りの方は、どっちに行くにも遠い。歩い
ていくのも遠い。自転車も、危険なところも
あるので、１時間に１本ぐらい、循環して
いただきたい。

ムーバスは、１周５㎞・30分程度で循環することを目途に運
行ルートを設定しています。
市役所経由となると、路線延長、所要時間が増大し、定時
制の確保が得られないことや一般の路線バスと重複するこ
となどを考慮し、交通不便地域ではない市役所を経由する
運行は難しいと考えています。

48
自
転
車

自転車の危険性を日々感じている。市は
ムーバスを導入し、お年寄りが自立して歩
ける、やさしいまちのシンボルとしている
が、そのムーバスのバス停とバス停をつ
なぐ道、導線がつながっていない。例え
ば、商店街も自転車を押さなければ通れ
ないとか、行政だけでは出来ないが、いく
つかの商店街と連携して行い、また、商店
街ごとにどの商店街が一番ふさわしいか
表彰するなど、啓蒙できるのではないか。

小学生を対象とした「自転車安全教室」の開催をはじめ、
「スタントマンが自転車交通事故を再現する新たなタイプの
交通安全教室」を中学生を対象としたものと、路上を利用
しての一般市民を対象としたものを開催し、ルールやマ
ナーを守らない自転車運転がいかに危険かを体験する取
り組みを進めています。
吉祥寺のサンロード商店街など、自転車走行を禁止してい
る商店街はありますが、禁止しているにもかかわらず、暴
走する自転車があることは商業者も把握しています。
商店街で安全に買物ができるようにすることは商業者の願
いではありますが、道路自体は商業者の所有ではありま
せん。ご提案いただきました商店街の中への自転車乗り入
れにつきましては、それぞれの商店街の実情を勘案し、商
店街をはじめ、道路管理者や関係部署、関係機関等と連
携を図りながら協議、検討していきたいと考えています。

道
路
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49

病院では高齢者の方が日々リハビリして
いるが、そういうところを学校教育として見
学すると、自転車を乗る側、特に若い人も
気をつけるようになるのではないか。いろ
いろな人たちに呼びかけて、自転車は危
険だということを、総合的に、各担当課の
垣根を越えて伝えていってほしい。

学校では、社会の中でルールやマナーを守ること、他人へ
の思いやりをもつことなど、道徳等の授業を中心に指導し
ています。また、総合的な時間を活用して高齢者体験な
ど、多様な体験活動を通して高齢者や体の不自由な方へ
の理解を深め、思いやりの心情を培うように努めていま
す。
市では、市立小学校を対象とした自転車安全教室、市立
中学校を対象としたスタントマンを活用した事故再現型講
習を行っています。特に、実際の交通事故をスタントマンが
再現し、自転車利用することで、被害者となるばかりでな
く、加害者になることもあるということを周知しています。ま
た自転車安全利用講習会を定期的に開催し、各世代満遍
なく受講していただき、受講者からは、好評をいただいてお
ります。

50
自転車の問題だが、若いお母さんから
ルールが崩れてる。ＰＴＡあたりで、お母さ
んの教育をぜひお願いしたい。

51

自転車で住宅街を左側に走って、十字路
を左に曲がろうとすると、右から走ってき
た自転車と３回ぶつかりそうになった。
昔、人は右、車は左と教わり、今も変わら
ないと思う。大抵若者だったが、やはり自
転車のルールをしっかり守ってほしい。

52
三鷹駅前駐輪場が当たらない。講習を受
けた方が優先になるようだが、学生は
困っているので優先すべきと考える。

三鷹駅は、駅周辺への自転車乗り入れ台数が都内第１位
となっており、自転車駐車場の整備は喫緊の課題となって
います。またそれに伴い、市内で起こる全交通事故に占め
る自転車関連事故の割合は、５割を超えている状況です。
こうしたことから、交通ルールを身につけた安全意識をもっ
た方に駐輪場を使っていただくため、利用登録駐輪場につ
きましては、安全利用講習会認定者を優先しており、学生
をはじめ幅広い層が受講しています。

53
夜の自転車の無灯火に罰金を課してはど
うか。大変あぶないと思います。

自転車は、道路交通法上軽車両に位置づけられいますの
で、従前より、無灯火をはじめ飲酒運転、２人乗りなど安全
ルール違反者に対しての罰則規定がございます。
昨今、自転車に関連した交通事故が増加傾向にあること
から、利用者が正しいルールを知り、安全に利用してもらう
ことを目的とした交通規則の制定・改定が適宜施行され、
それに伴う指導・取り締まり並びに罰則規定も強化された
ところです。今後も、警視庁、交通安全協会等と連携を図り
ながら、交通事故撲滅に向けて更なる努力を続けてまいり
ます。

自
転
車

市では、自転車安全利用講習会を定期的に開催し、特に
年代を制限せず、各世代満遍なく受講していただき、受講
者からは、好評をいただいております。これまで、5,000人
を超える方に参加いただき、正しい交通ルールを学んでい
ただきました。自転車関連事故についても、件数は減少し
ており、徐々に効果が出始めているものと認識していま
す。
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54
自
転
車

中学生の自転車の運転が怖い。そういう
教育を本当に学校でやっているのか。

学校では、自転車を運転する上での正しい乗り方やマナー
などを交通安全教室を通して行っています。中学生を対象
としたものとしては、「スタントマンが自転車交通事故を再
現する新たなタイプの交通安全教室」を実施しています。
今後も、自転車運転者が歩行者に対して加害者等になら
ないよう、引き続き指導をしていきます。

55

下水道総合計画の前提には野川の処理
場の新設、それから外郭環状道路建設の
際に造られる大型の下水道と、外部の要
因がたくさんあるので、都に対して共同推
進をぜひ要請してほしい。

本市の汚水処理や雨水排除にとって大変重要な施設であ
る、野川処理場や外環に整備予定の雨水放流幹線につい
ては、現在事業の早期実施を目指し、関係省庁や東京都
と協議を行い、共同で事業の推進に当たっています。

56
下水道総合計画の実現を計画通りお願
いしたい。

下水道総合計画は、本市下水道の現状と課題を整理分析
し、今後20年間に実施しなければならない事業を抽出、財
政面も含め総合的に検討した結果を基に、今後の事業の
方向性や段階的な取り組みを示した実効性のある計画で
す。
なお、本計画は社会情勢の変化や事業進捗にあわせ、５
年毎に見直すことにしています。

57

タウンミーティングで市民の意見を聴くの
は、すごくうれしいところではあるが、公募
委員を募集していると言ったときに、結
局、利益誘導型の市民の方、要は受益者
だったり、特に関係をされている方が、多
く入ってくるというようなことも聞いたので、
ぜひ無作為抽出の市民討議会というのを
検討してほしい。

市では、この２年間、各委員会の設置目的等に沿って公募
に応じていただいた49名の市民に、公募委員として委員会
に参画していただいています。
また、ご提案いただいた無作為抽出については、公募制度
とは趣旨が異なり、より広く市民に参加していただきたい委
員会等、設置目的によっては有効な手段と考えられますの
で、今後も研究してまいります。

58

タウンミーティングは、４年に１回の開催で
はあまりにも期間が長過ぎるのではない
か。１年に１回は無理でも、２年に１回ぐら
いでないと、１つの出来事がどう動いてい
るか、その間の流れが非常にわかりにく
い状態になるのではないか。
また、団塊の世代の人たちがもう少し入っ
て、地域ミーティングのようなところで、地
域のひとつの大きな課題を話し、それを
持ち上げてタウンミーティングの形にする
と、また違った意味のミーティングになっ
ていくのではないか。

タウンミーティングは、原則として議会のない月に、年７回
開催しています。地域別やテーマ別、市政全般など、様々
な形態で実施しているため、同じ地域での開催には、ある
程度の期間がかかっています。地域別の開催でも、他の
地域からの参加はできますので、ご都合のいいときにお越
しいただき、ご意見をお寄せください。
今後も、多くの皆様にご参加いただけるよう、工夫してまい
ります。

上
下
水
道

市
民
協
働
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59

前回の意見と市の対応、４年前から今日
までの継続した取り組みなどの報告は、タ
ウンミーティングのあり方、工夫のあとが
あり、今後とも努力して意義深いものにな
るようお願いしたい。

今後も、皆様からお寄せいただいた意見は、聞きっぱなし
にせず、報告書などでお答えしていきます。

60

要望や意見に対して、①行政の役割（特
に財政面、優先度、見直しなど課題面で
の問題など市民に理解を求める点を明確
にすること）②市議会　③市民との協働対
応について、具体案を示すようにしてほし
い。

皆様からお寄せいただいた意見は、報告書などでお答えし
ています。内容については、今後とも、市民の皆様にわか
りやすいように工夫してまいります。

61
子連れで参加しやすいタウンミーティング
（保育付等）を開いていただけるとありが
たい。

多くの皆様が参加できるよう、曜日、時間帯、場所を変え
て、開催しています。今後も、多くの皆様にご参加いただけ
るよう、工夫してまいります。

62
情
報

八幡町地区にある武蔵野中央公園で、今
工事をしている。都立公園なので市の管
轄ではないが、工事が始まるまで全然知
らなかった。周りの方に聞いても、知らな
いと。市の職員に何人か聞いても、ああ、
工事やってますねという程度だった。公園
のセンター長と話をした時、市や学校に伝
えたか聞くと、それはしてない、ということ
だった。
都の施設ではあるが、市内にある、特に
市民も含めて多く利用する公園なので、そ
ういう情報は市がとってきて、地域にぜひ
落としてほしい。都がやっているからと
か、都に任せてますとかではなく、これは
我々の安全に係わってくることと思うの
で、情報をしっかりとって、ぜひ地域に、そ
して、そのことを知った部署は、関係のあ
るところに伝えてほしい。

情報の収集・共有化・提供などについては、今後も検討し
てまいります。

63
そ
の
他

そろそろ利息ゼロ政策を止めてほしい。
利息を出せば消費は活性化する。住宅
ローン２％など、甘え過ぎだ。私達は８％
だった。

市としては、市中金利を調整できる立場ではございません
が、ご意見として承ります。

市
民
協
働
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第29回タウンミーティング

H22.211開催・吉祥寺北コミセン

アンケート記入感想

３．アンケートでいただいた感想

※アンケートの自由回答欄でいただいた感想のうち、主なものを掲載しています。

1 参加しやすく、発言しやすかったです。これからもよろしくお願いします。

2 意見交換の方法、司会も上手にされ、回答も良かったと思う。

3
市長のお話は、とても良くわかりました。水害対策の話は良くわかり、これからも充分に
計画を立ててお願いします。

4 市長に建設的意見を言ったことが、早く実現してほしいと思います。

5 まちの様々な課題を聞く機会をいただき、とても勉強になりました。

6
日頃、地域の課題にもっと目を向け、武蔵野市が住みよい町になるように、自分も考えて
いなければと感じました。

7
日頃、北コミセンを利用させて戴いて、一人住まいも皆様に助けられ、楽しく生活してお
ります。

8
北町に住んで良かった事を感謝致しております。外部の人に比べ、武蔵野市の高齢者は幸
せです。

9
老後の住家として都心から移って来ました。はじめは元気でしたので、最寄のバス停まで
歩くのは苦にはなりませんでしたが、後になってムーバスが通るようになって、日常の買
い物に不便がなくなりました。老人に対する種々の対策も安心して頼りにしております。
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第3回タウンミーティング
H18.4.7開催・吉祥寺北コミセン

主なご意見とその後の進捗状況

４．前回のタウンミーティング（第3回）での主なご意見とその後の進捗状況

分類 ご 意 見（H18.4.7実施） 報告書(H18.6発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

在宅介護の充実。
医療と福祉の連携
が悪い。

武蔵野市では高齢者福祉の基本的視点
として「高齢者が住み慣れた地域で安心
していきいきと暮らせるよう、介護サービ
スについての量の充実と質の向上をめ
ざす」とし、高齢者の方が在宅で充実し
た介護が受けられるように引き続き努力
していきます。また、介護保険制度の中
の主治医意見書の制度を活用するな
ど、より一層医療と福祉との連携を図っ
ていきます。

在宅介護の充実及び医療と福祉の連携につい
ては、以下のとおり取り組んでいます。
①平成20年７月「認知症見守り支援事業」の開
始、平成21年４月「家族介護用品支給事業」の
対象要件の拡大など、本人及び家族へのサービ
スの充実を図っています。
②平成20年に全国に先駆けて医療機関と行政と
ケアマネジャーが協働して、脳卒中診療の｢地域
連携パス」シートを作成しました。これにより急性
期治療、回復期リハビリ、さらに在宅での治療と
ケアを継続することができるようになりました。
（市報平成20年12/１号掲載）。さらに、認知症に
ついても、連携シートの作成を、医療機関や医師
会とともに行っています。
③平成21年７月に医療系の介護サービス事業
者で組織する訪問看護・訪問リハビリテーション
事業者連絡会議を設置し、各種事業者等の横断
的な連携や協働を図っています。
④平成22年度以降、ケアマネジャー研修セン
ターでは、医療ニーズの高い方のケアマネジメン
トに対応できるよう、医療知識に関連した内容の
研修体系を構築していきます。

高
齢
者
福
祉

老人の転入が増え
ているので、予防に
これから特に力を入
れて欲しいです。支
援センターと予防を
うまく連携させて欲
しいです。予防をし
ないと、後々大変な
ことになると思いま
す。予防についてＴ
Ｖ等で見ますが、ど
うお考えなのでしょ
うか。

平成18年度の介護保険制度の見直しの
中で要介護状態になる前の「介護予防」
ということが強調され、市でも充実した介
護予防施策の推進に取り組んでいます。
健康づくり支援センターでは、一般高齢
者の健康づくりとして生活習慣改善支援
と、高齢者の運動機能面の維持・向上に
焦点を絞ったシニア活力アップ推進事業
を柱に、高齢者の方一人ひとりが健康づ
くりを自発的に実施し、続けていけるよう
情報を収集・発信します。また、「出前講
座」など啓発活動を行い、介護予防との
連携を図っていきます。

平成20年度の介護保険法の改正により、介護予
防事業に力を入れていくことになり、高齢者支援
課だけではなく、健康課、健康づくり支援セン
ター、地域包括支援センター及び在宅介護支援
センターとの協働の上に事業を進めています。

高齢者支援課では、65歳以上の方のうち要介護
状態になるおそれの高い虚弱な状態にあると認
められる方（特定高齢者）を把握するために、毎
年１回、要介護認定を受けていない65歳以上の
方全員に｢基本チェックリスト」を送付し、返信して
いただいています。
その後健康課で、返信された方のうち機能の低
下が予測される方には基本健康診査に加えて生
活機能検査を受けていただいています。
健診後、お元気な方には健康講座のリーフレット
を送付し、「特定高齢者」と決定された方には地
域包括支援センターからご案内を送付して介護
予防講座に参加していただいています。

その他、市ではずっと以前から介護予防を目的
としたさまざまな事業を行っておりますが、いろい
ろな機会を利用してご紹介、お誘いしています。
また、健康づくり支援センターを（財）武蔵野健康
開発事業団に移管し、健康推進計画の重点的な
取り組みとして市民・地域・民間等と連携を図り、
健康づくり活動をより一層推進しています。

介護予防事業は、それだけが単独で行われるの
ではなく、生涯を通じての健康づくり施策の一部
として展開できるよう取り組んでいます。
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主なご意見とその後の進捗状況

分類 ご 意 見（H18.4.7実施） 報告書(H18.6発行）での市の対応方針 その後の進捗状況・特記事項など

自宅を提供しながら
コミュニティ単位の
ケア、柔軟な対応

市では、高齢者の方が参加していただき
やすいように、地域のコミュニティセン
ターにおいて健康づくりのための各種事
業や、身近な公衆浴場を利用して不老
体操、浴場開放事業を実施しています。
また、地域の人材と建物を有効に利用し
て、地域で支援を必要としている高齢者
の方に対して、地域の実情にあったサー
ビスを提供するテンミリオンハウス事業
を行っています。今後も市民の皆様のご
意見を伺いながら、地域に密着した福祉
事業を展開していきます。具体的なご提
案があれば、担当までお申し出ください。

テンミリオンハウス事業については、平成20年
10月、市内７箇所の高齢者向けテンミリオンハ
ウスとして、中町３丁目に「テンミリオンハウス
くるみの木」がオープンしました。今後も既存の
高齢者施設の配置を勘案しながら整備したい
と考えています。

介護保険はもう１割
負担になったので
しょうか？介護・福
祉のむさしののイ
メージはいらないで
す。内容が伴ってい
ないと思う。

介護保険の利用者負担額の一部を市が
負担する制度については、あくまでも制
度発足時の激変緩和措置であるので見
直しを行い、低所得者に限定した新制度
に切り替えます。従来市で行ってきた助
成制度は、平成18年度6月利用分まで継
続します。

平成18年７月から介護保険利用者負担額助
成事業を実施し、低所得の方のうち訪問介護
等のサービスを利用される方に対し、利用者
負担額の半分を助成しています。平成21年４
月から対象要件を緩和し、対象者を拡大しまし
た。また、通所介護等の通所系サービスを利
用される低所得の方に対し、施設で提供され
る昼食についても、一食あたり200円の助成を
開始しました。

介護保険改正（４月
から）の後、ヘル
パーの時給は下が
り、介護職員はます
ます生活苦になって
います。老人の立
場からだけでなく、
職員の過酷な現状
を、市長はどうお考
えなのでしょうか。

介護職員の労働条件については、都が
指定した各介護事業者の定めによるも
のと考えます。介護労働者の適正な賃
金水準の確保が可能な介護報酬の設定
は不可欠だと考えていますが、今回の介
護報酬の見直しはある程度このことに配
慮したものだと考えます。

平成21年４月の報酬改定において、介護従事
者の人材確保・処遇改善等を図る目的で、制
度発足以来初めて介護報酬が総体として３％
アップされました。
国の調査によれば、この改定を受けて、訪問
介護員を含めた介護職員の月給が8,919円上
昇したとのことですが、本市の調査では必ずし
も処遇改善に繋がったとは言い難い側面も見
られます。また、国では介護従事者処遇改善
交付金を創設して、さらなる処遇改善を図って
いるところです。
本市としましては、事業者の連絡会議等の場
を通じて交付金の積極的な活用を指導してい
ます。また今後この交付金が処遇改善にどの
程度寄与しているかを検証したうえで、処遇改
善のあり方等について国や東京都に対して意
見を申していきたいと考えています。

介
護
保
険
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・保健センターにお
ける、１歳半・３歳児
検診後の、障害をう
たがわれる子ども
のケアについて。
・べこのこ学級の予
算が減らされたと聞
きました。定員を増
やしてほしいくらい
なのにおかしい。障
害が軽いと、断られ
ている人が多い。

保健センターでは、1歳6か月児保育相
談の結果、発育上要経過観察と認めら
れた幼児に対しては、集団遊び、保健指
導、心理相談等を行う「幼児教室」を、3
歳児健康診査において言葉の遅れ、母
子分離ができない等で心理相談や経過
観察が必要とされた子と母親に対して
は、自由遊び、テーマ遊び、個別相談を
行う「こどもクラブ」を実施しています。
昨年度は、重度で他に行き場のないお
子さんの待機状態がありました。今年度
はそれを解消するため、保育園や幼稚
園に通いながら通所されている場合は、
保護者と相談のうえ一定の枠内での通
所をお願いしています。なお予算につき
ましては、昨年度と変更はありません。

保健センターで実施する１歳６ヶ月児保育相
談、３歳児健康診査の結果、発達上経過観察
の必要な幼児や要支援家庭を把握した場合、
１歳６ヶ月児、３歳児それぞれの経過観察グ
ループにおいて、集団遊びの場を提供し、心
理相談や保健師による相談を実施していま
す。

平成21年度より地域療育相談室「ハビット」の
親子通園事業が開始され、療育が必要な幼児
は、保健センターの経過観察グループから比
較的早い時期に親子通園事業に移行しフォ
ローできるようになりました。
また、健康診査で要観察とされた幼児が来所
する発達健康診査に、健康課と障害者福祉
課、「ハビット」が関わるようになったため、障
害福祉サービスや「ハビット」の専門職による
相談等、早期支援ができるようになりました。
また、平成22年度からは、各種健康診査にお
いて心理職を増員し、健康診査時の個別相談
を充実させます。

べこのこ学級については、平成18年度から「こ
ども発達支援室ウィズ」に名称を変更しまし
た。平成21年度からは、児童デイサービス事
業所となりましたが、地域療育相談室ハビット
等関係機関との連携を深めるなどサービスを
更に充実させています。

障害者のためのタ
クシー券を増やして
欲しい。

公共交通機関の利用が困難な心身障害
者の生活圏の拡大を主な目的とする、武
蔵野市独自の事業です。ほぼ横ばいの
利用状況などから、現行でその役割は
果たしているものと判断しています。

障害者に配布され
ている美容券・利用
券が年間5枚に減ら
されましたが、せめ
て年間6枚配布して
ほしい。

外出困難な重度心身障害者の保健衛生
の向上を主な目的として、武蔵野市民社
会福祉協議会に委託している武蔵野市
独自の事業です。平成9年度から現行枚
数で配布していますが、ほぼ横ばいの利
用状況などから、その役割は果たしてい
るものと判断しています。

障
害
者
福
祉

平成18年以降も、登録者１名当りの利用件数
がほぼ横ばいの利用状況であることから、現
行でその役割は果たしているものと判断してい
ます。
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子どもの数がとても
減少しています。一
小の一年生50人、
今の三歳児が一年
生になった時は35
人くらいです。将
来、もっと子どもを
生んで育てられる
政策を考えてほし
い。

出生率低下の原因については、未婚
化、晩婚化が原因であるといわれ、国に
おいてもエンゼルプランや新エンゼルプ
ランで少子化対策が進められてきまし
た。少子化は次世代の年金・医療費負
担、若年労働力の減少など、社会保障
や経済活動に与える影響が懸念され、
子育てしやすい環境づくりを推進していく
ことが重要だと考えております。そこで、
本市も次世代育成対策推進法に基づ
き、平成17年度から21年度までの実行
計画である「第2次子どもプラン武蔵野」
を策定し、実施しております。市が取り組
むべき具体的施策としては、①保育園を
含む乳幼児期の子育て支援の充実、②
全児童対策としての地域子ども館「あそ
べえ」、放課後児童対策の学童クラブな
どの充実、③子育てSOS支援センターの
充実等多様な子育て支援策を実施して
いきます。

「第二次子どもプラン武蔵野」に基づく本市の
子育て支援施策は、計画最終年度である今年
度までの５年間で、様々な施策を実施してきま
した。

平成22年度から始まる「第三次子どもプラン武
蔵野」においても、子ども家庭支援センターの
設置、登録制による子育てステーション制度の
導入、保育園入所待機児童解消、認可保育園
における保育の質の維持・向上、学びの基盤
づくりなどを重点的な取り組みとして、多様な
子育て支援施策を実現するために、積極的に
取り組んでいく予定です。

なお、本市の合計特殊出生率は、平成17年の
0.77から最新平成20年には0.90まで回復して
おり、今後も引き続き、様々な形で子育て家庭
を支援していきたいと考えています。

育児助成金や医療
費補助について、武
蔵野市は潤沢な財
源を持っているのだ
から、もっと拡充す
べき。子育て真っ只
中の家庭の、なんと
住みにくいことか。

本市の子育て施策は、他市と比べて見
劣りするものではないと考えています。
児童のいる家庭に対しては、従来から国
や都の制度に市が一部市費を上乗せ負
担する補助・助成制度として優遇策がと
られています。乳幼児医療の助成につい
ては、平成17年10月から未就学児の全
てについて所得制限を撤廃いたしまし
た。また、このほか他市にはない様々の
子育て支援策を実施しています。家庭で
保育している親と0～3歳児のための
0123施設、子どもテンミリオンハウス、産
後支援ヘルパー事業など乳幼児のため
の施策や児童虐待や子育て家庭を支援
する「子育てSOS支援センター」の設置な
ど子育てを総合的に支援する施策を推
進しています。

国や都の制度への上乗せや市単独の助成制
度は、その後も各種優遇策を図っています。乳
幼児医療費助成に加え、小・中学生を対象に
した義務教育就学児医療費助成制度を平成
19年４月から実施し、昨年10月からは本人負
担をなくしました。

また、私立幼稚園に通園するお子さんの保護
者の方への補助として、私立幼稚園入園料補
助金を、平成19年４月より10,000円から30,000
円に増額、流行性疾患に罹患した後に必要と
なる登園許可証明書の発行手数料について
も、平成20年度から市の全額負担としていま
す。

このほか、産後支援ヘルパー事業は平成20年
４月より産前支援を追加、出産後の全ての家
庭を助産師・保健師が訪問する「こんにちは赤
ちゃん事業」も平成19年度より実施していま
す。

保
育
園

公立保育園の増加
をしてほしい。

平成１8年４月時点での待機児童は42名
であり、前年と比べて減少しております。
新たな公立保育所の設置が必要かどう
かは今後検討していきます。

待機児童対策として、平成20年度に認証保育
所３カ所、平成21年12月には認可保育所を１
カ所新設整備しました。平成22年４月には三
鷹駅北口に認証保育所を１カ所新設する予定
です。
今後も待機児童の動向を検証し、さまざまな主
体による待機児童対策を検討します。

子
育
て
支
援
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保育園に入園させ
たい方全てが入園
の可能性を持てる
ように。両親共働き
に限らず。少子化対
策。

保育園は、児童福祉法に基づき、保育に
欠ける児童を保育する施設で、定員が限
られており、入所基準にしたがって選考
しております。少子化対策として、保育園
以外の子育て支援の施設は今後検討し
ていきます。

認可保育園については、児童福祉法に基づ
き、保育に欠ける児童を保育する施設で、定
員が限られており、入所基準にしたがって選考
しております。現行では定員に対し申請者が
非常に多い状況で、希望者すべてが入所でき
ない状況にあります。
待機児童対策として、平成20年度に認証保育
所３カ箇所、平成21年12月には認可保育所を
１カ所新設整備しました。平成22年４月には三
鷹駅北口に認証保育所を１カ所新設する予定
です。
今後も待機児童の動向を検証し、さまざまな主
体による待機児童対策を検討します。

公立保育園改革に
ついて再考をしてい
ただきたい。保育園
は民営化にはしな
いでほしい。

市では、民営化の計画を未だ策定はして
おりません。公立保育園の効率化を図り
ながら必要な子育て施策の充実をめざ
し、公立保育園改革計画を進めておりま
すので、その推移を見ながら今後の保育
園のあり方を検討していきます。

平成22年度から26年度までの計画として、「第
三次子どもプラン武蔵野」の策定を行いまし
た。その中で公立保育園の運営主体の見直し
について重点的取り組みとして取り上げていま
す。
計画では、認可保育園の役割を明確にし、保
育の質の維持、向上の取り組みを目指したう
えで、認可保育園の効率的な運営を図るため
に、公立保育園の運営主体の変更を行うとし
ています。
また、民営化の問題として一般的に言われて
いる、保育の継続性、質の低下、保育士の入
れ替わりなどが起こらないような運営主体の
変更を計画しています。

学
童
ク
ラ
ブ

北町こどもクラブの
正式な移設を早期
に実施していただき
たい。学童は、夏休
みも子どもたちが一
日通う場所なので、
広さと設備について
のご配慮いただき
たい。また、待機児
童解消や夏季休暇
時の時間延長も検
討してほしい
（AM7:30～）。

現在、北町子どもクラブは第四小学校の
一部を借り運営している状況ですが、教
育委員会とも協議し、夏休み前までに移
転できるよう努力していきます。
なお、定数については、移転先の部屋の
面積、指導員の確保等も含め、引き続き
検討していきます。
また、広さや設備についても十分考慮し
ていきますが、定数を超えての入会は、
児童の安全面を考えると難しいため、空
きが出るまでお待ちいただきたいと存じ
ます。
長期休業中の開設時間延長について
は、児童の健全育成という面で長時間ク
ラブにいることの是非、またニーズ、指導
員の体制、他市状況等を勘案しながら検
討していきます。

北町こどもクラブ（現四小こどもクラブ）は、平
成18年７月に第四小学校内に移転していま
す。また、平成21年９月には、五小こどもクラブ
が、西久保コミュニティセンターから第五小学
校内に移転しました。
残る境南・本宿・井の頭の各こどもクラブにつ
きましても、できる限り早期での学校内移転が
実現できるよう、引き続き関係機関と協議して
いきます。

保
育
園
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毎年上昇する真夏
の最高気温。第四
小の教室のなんと
暑いことか。学習ど
ころの場合ではな
い。保育園も真夏に
なると、室温36℃、
37℃などザラ。子ど
もたちのために、早
急にエアコンを設置
してください。

小学校では、暑さ対策として、17年度に
普通教室に扇風機を設置しました。平成
18年度も引き続き設置します。また、本
市全体で環境負荷低減に取り組んでお
りますので、屋上緑化、壁面緑化などの
自然に調和した方法を中心に研究いた
します。

保育園では、０歳から２歳児室には、エ
アコンを設置していますが、３歳以上の
保育室には、エアコンに頼らずできるだ
け自然な環境の中で涼しさを創り出しな
がら、子どもたちに暑い時には汗をかく
経験をしてもらい、ヒトとして必要な体温
調節機能の発達を促すことを目的として
「涼環境創出事業」を展開しており、エア
コンの設置はしていません。

小・中学校における暑さ対策として、平成17、
18年度に普通教室へ扇風機を設置しました。
また、屋上へのプランター設置や屋上・テラス
の一部芝生化、校庭の一部芝生化など環境に
負荷をかけない暑さ対策も併せて実施してお
ります。
しかし、近年の気象状況の変化による、いわ
ゆる地球温暖化による平均気温の上昇という
問題がありますので、今後、財政状況も踏まえ
ながら、学校施設の空調のあり方について
は、更に研究していきます。

保育園の空調設備については、平成19年度に
それまで設置されていなかった保育室に設置
しました。また、これまで実施してきた「涼環境
創出事業」を引き続き実施し、空調設備につい
ては一定の基準の下で使用しています。

四小地区には中学
が２つになるが、学
区制の緩和を希望
します。

市内には２つの中学校区をもつ小学校
が２校あります。本市では就学校の指定
については、それぞれの小学校区を１つ
の地域と考え、学校、保護者、地域での
子育てを目指しています。一方で、個々
の事情、状況については、個別に弾力的
な運用を行っていますが、今後は他自治
体の動向や本市の状況を踏まえた研究
は行ってまいりたいと考えております。

本市は、保護者や地域の方々の学校教育に
対する関心は高く、学校運営にも協力的です。
このような背景もあり、子どもたちを学校だけ
ではなく、地域の中で育てていくという視点か
ら学区制をとっています。
市内には２つの中学校区をもつ小学校が２校
（第四小、境南小）あります。市では就学校の
指定については、それぞれの学校区を１つの
地域と考え、学校、保護者、地域での子育てを
目指しています。一方、個々の事情・状況を踏
まえ、一定の事由において弾力的な運用を
行っています。
今後も、他自治体の動向や本市の状況を踏ま
えた研究や、引き続き、個別に弾力的な運用
を行ってまいりますが、現在の学区制を継続
し、地域と一体となった学校づくりを進めていき
ます。

小学校普通級に通
う、障害児のサポー
トの先生は、武蔵野
市はいつになったら
つくのでしょうか？

通常学級に在籍する軽度発達障害の児
童・生徒への具体的な支援のあり方につ
いては、今後検討を深めてまいります。

平成19年度より、主に対人関係を築いていくこ
とが困難な児童・生徒に対して、心理学を専攻
する大学生、大学院生を派遣するサポートス
タッフ制度を始めました。

教育委員会の支援
センターは、なかな
か空きがなく予約が
とれません。障害児
だからこそ利用した
いのに。こんなに多
くの利用者がいるの
に、どうして対策を
考えないのか不思
議です。

保護者や市民の方からの相談予約の改
善に向けて、今後具体的な対応策を検
討してまいります。

教育支援センタ－では、相談員の増員や相談
時間の延長など相談体制の充実を図り、相談
予約の改善に努めてまいりました。
また、各小中学校に教育支援センター相談員
を派遣し、学校における相談体制も整備してい
ます。

学
校
教
育
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若い人も転入したく
なるように、もう少し
子どもたちのことに
もお金を使って、良
い町にしていただけ
ませんか？給食、
夏の暑い教室、中
学生の体格を考え
た少人数クラス（教
室は余っていま
す）、どうお考えな
のでしょうか？

中学校給食については、今年度中に保
護者や市民の代表を交えた検討委員会
を設置し検討し、平成18年度を初年度と
した中学校給食実施計画づくりを目指し
ます。どのような形で行われるという点
も、その検討結果をもとに判断すること
になります。
暑さ対策としては、昨年度に普通教室に
扇風機を設置しました。
教育については、個に応じたきめ細かな
指導を一層充実するために、少人数指
導を進めており、学校ではそのための教
室も確保して取り組んでいます。今年度
も引き続き少人数指導で利用する教室
に設置いたします。

中学校給食については、平成22年度からは全
小中学校で学校給食が実現します。
暑さ対策としては、近年の気象状況の変化に
よる、いわゆる地球温暖化による平均気温の
上昇という問題がありますので、今後、財政状
況も踏まえながら、学校施設の空調のあり方
については、更に研究してまいりたいと考えて
います。
また、少人数教育については、市のできる範
囲の中で、個に応じたきめ細かな指導を一層
充実するために、少人数指導の充実に努めて
おり、学校ではそのための教室も確保して取り
組んでいます。今年度も引き続き少人数指導
を充実させていきます。

食育についてお考
えをお聞かせくださ
い。

子どもの孤食やバラバラ食など、食の乱れに
よる発達への影響が指摘されています。この
ことは重要な課題であると認識しています。
平成15年度から家庭における子どもの食環
境をみんなで考えるための啓発事業として
「家族で手作り・楽しい食卓キャンペーン」を
実施しています。市民みんなで子どもの食を
考える息の長い啓発活動として推進します。

小学生の食育については、セカンドスクール
などにおける生産体験や家庭科をはじめとし
た各教科の中で食について学ぶ機会を持っ
ています。中でも、直接、食に接する給食指
導の中で、給食課を中心に栄養士・調理員に
よる栄養指導、日本の食文化を伝える給食
献立の提供、給食食材の生産地紹介など積
極的に取り組んでおります。こうした取り組み
について、今後は家庭との連携も視野に入
れ、充実していきたいと思います。

また、すべての年代においてそれぞれの食
育があると考えられます。保健推進課では、
心身の健康の保持・増進のために食べ物を
上手に選択、組み合わせられる力を育てるも
のとして、子育て世代向けと、生活習慣の改
善に関する健康教育を中心に事業を行って
います。

これまでの活動に加え、全市的につながりをも
たせて食育を推進していくために食育計画策
定を進めていく予定です。平成22年度にはそ
の準備として、アンケートや食育事業について
の整理等を、各関係部署が協議のうえ行って
いきます。

中学校給食の速や
かな実施をお願いし
ます。補正予算で可
能なのでしょうか。

中学校給食を早く
やってほしいです。
やります！と宣言し
た以上はお願いし
ます。

学
校
教
育

今年度に保護者や市民の代表を交えた
検討委員会を設置し検討し、平成19年度
を初年度とした中学校給食実施計画づく
りを目指します。
どのような形で行われるという点も、その
検討結果をもとに判断することになりま
す。

今年１月に六中で給食が始まり、現在５校で
実施しています。４月には四中でも開始し、全
６校で実施しています。なお、１月現在の給食
選択率は92.3％です。

中
学
校
給
食
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地域子ども館あそべえ事業は、全児童
対策の視点から実施しており、小学生の
放課後や土曜日等の安全な居場所とし
て全12校に設置しています。学童クラブ
事業とは目的が異なる事業であります。
あそべえは、その学区の小学生であれ
ば、私立や国立の小学校の児童も参加
できる自由来所型です。学校のような
日々のカリキュラムはありません。自分
で遊びを見つけられるようにしたり､異年
齢児童が交流する手助けをし､安全な遊
びに目配りをするため館長・スタッフを配
置しています。
また、学童入所児童もあそべえを利用し
たり、あそべえに来る児童とも遊んでお
り、隣り合わせで不都合はありません。
小学校児童に対しては、あそべえにより
放課後、あるいは土曜日の遊び等の場
を提供することができており、新たに地
域ごとに児童館を設置する予定はありま
せん。また、中高生専用の居場所につい
ても新設する予定はありませんが、今後
武蔵境南口のに建設予定の武蔵野プレ
イス（仮称）において、多目的スタジオ等
を設け、中高生の居場所としての機能を
持たせる予定です。

あそべえと学童が
隣り合わせはおか
しい。
あそべえより児童館
を！
中高生専用の場所
が欲しい。

平成22年２月に策定した「第三次子どもプラン
武蔵野」の重点的取組として(1)「地域子ども館
あそべえと学童クラブの連携の推進と運営主
体の一体化についての研究」及び(2)「西部地
域の子育て支援施設の再編」を掲げました。

(1)については、①両施設の活発な交流、②両
施設の職員よる合同研修の実施、③両施設の
連携の強化・機能充実のため、運営主体の一
体化、市の財政援助出資団体への委託、委託
に伴う職員の法人正規職員化などに関する研
究、等について取り組んでいきます。また、子
ども人口が減少していく中、子どもの育ちのた
めには、多くの子どもと交流を図ることのでき
る環境づくりについて検討する必要がありま
す。学童クラブの保育プログラムで定められた
以外の時間については、あそべえと交流でき
る時間を拡充する、交流イベントを実施するな
ど、活発な交流を図っていきます。
これらのことから、両事業の隣り合わせの環境
に、不都合はないと考えています。

(2)については、①桜堤児童館の果たしている
役割を０１２３施設、境こども園（仮称）、あそべ
え、武蔵野プレイスなどに移すことによる、全
市的・発展的な展開の検討、②①の完了後、
児童館の０１２３施設への転用の検討、③武蔵
野市子ども協会による児童館の指定管理を検
討、等について取り組んでいきます。

中高生専用の居場所については、地域におけ
る青少年の活動の場を、市民が主体となって
提供する取り組みを行い、身近な居場所のあ
り方を考えることも必要です。地域のボランティ
アによって管理・運営されているコミュニティセ
ンターは、学習室やスポーツ施設の利用、ロ
ビーでのおしゃべりなど、身近な居場所の役割
を担っています。さらに、放課後の子どもたち
の｢見守り｣や異世代間の交流の場としても期
待されます。

また、武蔵境南口駅前に平成23年７月開館の
「ひと・まち・情報 創造館　武蔵野プレイス」は
①情報交換、提供機能、②講習・ワークショッ
プなどの開催、③相談業務（軽微なもの）、な
どの機能を有する予定であり、青少年が有効
に活用できるスペースの提供について検討を
進めています。

青
少
年
教
育
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青
少
年
教
育

青少年施設など、
市外からの利用
者、市内利用者の
あり方、偏りなど知
りたい。いたずらに
施設設備を増やす
のはどうか。しっか
りした計画をほし
い。

現在市内に青少年に特化した施設はあ
りません。青少年の方々には図書館、体
育館、コミュニティセンターをはじめ、
様々な市内公共施設をご利用いただき
たいと存じます。なお、今後武蔵境南口
のに建設予定の武蔵野プレイス（仮称）
において、多目的スタジオ等を設け、中
高生の居場所としての機能を持たせる
予定です。なお、桜堤児童館の市外の利
用者は約25％です。
施設の新たな設置につきましては、市の
長期計画の中で検討し、計画に位置づ
けた上で整備しています。

平成20年度における桜堤児童館の市外の利
用者の割合は約23％でした。
武蔵境南口駅前に平成23年７月開館の「ひと・
まち・情報 創造館　武蔵野プレイス」において
も、青少年が有効に活用できるスペースの提
供について検討を進めています。
現在、市全体の公共施設配置のあり方につい
て全庁的に検討しており、第五期基本構想・長
期計画においても議論していく予定です。

有料ごみ袋は、視
覚障害者にも使え
るように切り目を
触ってわかるように
していただきたい。
また、現在の袋に
は使えなくなった白
杖が入らないので
以前のように45リッ
トルの袋を作っても
らうことはできない
か。

有料ごみ袋は、袋の強度について配慮
しながら、切り離し箇所をわかりやすくす
るなど、より使い勝手のよいものにしてい
くよう研究していきます。白杖について
は、一定の長さがありますので、粗大ご
みとしてお出しいただくようお願いしま
す。なお、有料ごみ袋の容量について
は、有料化にあたり事前に実施いたしま
したアンケート調査の結果などを踏まえ
設定をしておりますし、販売店の陳列場
所等の問題もありますので現状では変
更は考えておりません。

従来の有料ごみ袋に比べ切れ目をわかりやす
くし、また、袋の原材料である資源を節約する
ため、袋の切れ目部分のデザインについて見
直しを行いました。
長い棒状のものは、袋に半分以上入るように
して排出されるようお願いしています。白杖は
比較的長めのものが多いようですので、指定
袋に半分以上入れることは難しいため、粗大
ごみとしてお出しいただくようお願いしていま
す。
袋のサイズの見直しについても、現在のところ
特に変更の予定はありません。

夏場のヒートアイラ
ンド対策として保水
性舗装をして欲し
い。
テレビで見て路面温
度が１０℃以上低い
そうです。

保水性舗装については、他市の事例等
を参考に、今後研究・検討してまいりま
す。

ヒートアイランド現象緩和のため、平成21年度
より遮熱性舗装の試験施工に取り組んでいま
す。遮熱性舗装は、舗装面で10℃以上、地上
面から1.5mで約１℃の温度低減が見込まれま
す。

防
犯

防犯パトロールの
強化をお願いした
い。

市民安全パトロール隊を増員していきます。

平成22年４月現在、ホワイトイーグルによるパ
トロールは車両を２台から３台へ増車し、人員
も２名増員して計６名態勢に充実いたしまし
た。また土曜日の運用も開始いたしました。
市民安全パトロール隊は、平成18年６月時点
の61人から平成22年４月現在では68人態勢へ
とさらに充実いたしました。

防
災

青葉公園、第四小
学校の貯留層はい
つ頃から実施する
のですか。落成予
定は。

青葉公園は、７月上旬に着工して８月上
旬の完成を、また、第四小学校は夏休み
期間中(７月21日～８月31日)の施工に向
けて現在準備を進めています。

平成18年度は、第四小学校に500ｔ、青葉公園
に200ｔの貯留浸透施設の設置を完了しまし
た。

環
境
対
策
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防
災

対水害プロジェクト
の途中経過を是非
説明して欲しい。

地形、土地利用及び下水道の状況等を
把握し、浸水被害の発生要因、浸水対
策の方針、浸水対策の目標を定める検
討をおこなっています。
尚、５月16日に『北町浸水をなくす会』の
方と意見交換をする予定になっていま
す。

「都市水害を考える会」の依頼を受け、平成20
年12月、平成21年12月に北町コミセンにおい
て周辺住民を対象に経過報告会を実施してい
ます。
直近の経過報告会においては、平成21年３月
に策定した「下水道総合計画」及び周辺地域
で実施した具体的な対策について説明しまし
た。また、今後予定されている合流改善事業
(法政跡地、約10,000t)について説明しました。

生
涯
学
習
・
ス
ポ
ー

ツ

①市のスポーツ教
室のうち、プチテニ
スの場合、市の教
室が終了後フォ
ローがほしい。親善
大会・講習会の開
設（中級クラス）など
②卓球教室（現在１
中にて実施）の継
続。（中止の声を聞
くので）

①プチテニスは市の体育指導委員が考
案したものです。今後ニュースポーツ大
会などでの実施を検討したいと思いま
す。
②スポーツ教室は、一定の種目に固定
することなく、今後さまざまな種目をとり
いれてまいりたいと考えています。

各種スポーツ教室等では、市民ニーズを考慮
しながら、様々な種目を取り入れており、プチ
テニスについても、市民ニーズの動向を見な
がら検討したいと思います。
卓球教室については、生涯学習振興事業団の
事業として実施しています。

武蔵野プレイスは、
二重投資になりま
すので中止すべき
ではないでしょう
か。

武蔵野プレイスの
見直しはあるのか。
市の財政の面から
も必要では。

農水省跡地（誰が
反対したのか?）
武蔵野プレイスは
地上３階地下２階
で、１３億円の削減
でよいではないです
か

（武蔵野プレイスの
実施で）
１日１００万円のむ
だづかいを決してゆ
るせない。
市民をばかにしてい
るのです

維持管理費については、縮減できる部分
は縮減し、効率的、効果的な運営を目指
していきます。

開館に向け業務が具体化する中、継続して縮
減できる部分は縮減し、効率的、効果的な運
営を目指していきます。

農水省跡地には、現在まで市議会や跡
地計画に関する策定委員会で議論して
きたとおり、図書館機能を中心とする知
的創造拠点として武蔵野プレイス（仮称）
を建設していく予定です。

その後、平成18年度から平成19年度にかけて
「武蔵野プレイス（仮称）専門家会議」を設置
し、基本設計に立ち戻って、評価、検証を行い
ました。当会議の最終報告書を踏まえた「基本
設計（修正版）」を作成した後、実施設計、工事
入札を実施し平成20年１月に着工しておりま
す。
「図書館」をはじめとした「生涯学習」「青少年
活動支援」「市民活動支援」の４つの機能を融
合させた、地域社会(まち）の活性化を深めら
れるような活動支援型の公共施設を目指し
て、正式名称も「ひと・まち・情報 創造館　武蔵
野プレイス」に決定し、平成23年７月にオープ
ンする予定です。

武
蔵
野
プ
レ
イ
ス
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各戸、各施設の防
水対策により、昨年
より外に溢れる水量
（５～６００ｔ）に対し
て、今年の浸透施
設の大きさは十分と
思われないのです
が・・・・（昨年並み
の降雨の場合）

昨年9月4日の集中豪雨（時間最大雨量
95.5㎜）では、甚大な浸水被害が発生し
ました。これまで、本市は1時間当たり50
㎜までの雨量を処理できるように下水道
を計画し、整備を進めてまいりました。規
模の大きな施設の整備を進めるには、
長い年月と多大な費用がかかります。
よって、今年度の事業については、浸水
被害が大きかった北町地区に、浸水対
策の一環としての貯留浸透施設を設置
するものです。

平成18年度は、第四小学校に500ｔ、青葉公園
に200ｔの貯留浸透施設の設置を完了しまし
た。
また、平成23年度までに市内公立小中学校に
貯留浸透施設を設置 していきます。

水害のシミュレー
ションから得たデー
タを基に地域の水
害対策の強化をし
て下さい。
個人などでする対
策も身近にできそう
なことや、市のほう
でやらなければ
（やっていただかな
ければ）ならないこ
との早急な対処を
お願いします。今年
の雨季に間に合う
ようになることを強く
希望します。

今年度は緊急対策といたしまして、多く
の被害が起きた吉祥寺北町地区内の青
葉公園、市立第四小学校をはじめとし
て、市内の公共施設から雨水貯留浸透
施設を設置していきます。
ソフト面では、各個人の対策として、土の
うや止水板などの準備、家の周囲の排
水口などの点検をお願いしたいと存じま
す。市としては、浸水情報の収集と提
供、固定系無線による大雨警報時にお
ける市内一斉放送の実施、緊急初動態
勢の構築、浸水危険区域マップの作成
などを行ってまいります。

平成18年度は第四小学校に500ｔ、青葉公園に
200ｔの貯留浸透施設の設置を完了しました。
また、平成23年度までに市内公立小中学校に
貯留浸透施設を設置していきます。
ソフト面では、各個人の対策として土のうや止
水板などの準備、家の周囲の排水口などの点
検をお願いしています。
市としては、浸水情報の収集と提供、固定系
無線による大雨警報時における市内一斉放送
の実施、緊急初動態勢の構築、浸水予想区域
図の作成・配布などを引き続き行っていきま
す。

保育園に地下貯水
槽の設置をお願い
します。

昭和63年度、北町保育園園庭内に370ト
ンの貯留槽を設置しました。一定の水位
に達するとポンプが作動し貯留槽内の水
を下水道管に圧送し、浸水被害の軽減
に努めております。

現在設置してある地下貯留槽においては、ポ
ンプ設備も含め維持点検を適正に行い、災害
に備えています。また、大型の貯留槽の設置
については、今後も研究を進めていきます。

私は、水害のあった
地域、都内８河川の
流域を６ヶ月かけて
廻りました。
下水道がつまるもう
一つの原因として小
学校における子女
への教育（トイレに
紙以外を流さないし
つけ）が必要と痛感
しております。杉並
区で被災地の下水
管を改善する為、開
けたところ「ぺたぺ
た貼りついて沢山
ナプキンが流れて
いて恥ずかしかっ
た」という女性の話
があったからです。

早くから下水道整備を進めた地域では、
合流式下水道（汚水、雨水も同一の管）
を採用したため、雨が一定量を超えると
河川に放流する仕組みになっています。
雨が上がり河川の水量が減少すると、水
生植物等にごみ（きょう雑物）が付着し公
共用水域の環境を悪くしているため、昨
年度よりごみ除去装置を設置して環境の
保全対策を図っています。
また、トイレの適正な使用については、
学校で身につける社会生活上のマナー
のひとつとして取り上げてまいります。

水環境の保全のため、平成17年度より合流式
下水道の改善を行っています。平成21年度ま
でには、ごみ（きょう雑物）を除去する装置の設
置を完了します。
今後は雨天時に未処理で放流される下水を一
時的に貯めておく貯留槽を整備し、公共水域
の水質改善に努めます。
学校は集団生活におけるルールやマナー等を
学ぶ場でもありますので、日常の学校生活に
おいて、トイレ等、学校内の施設の適正な使用
について今後も引き続き指導していきます。

水
害
対
策
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都
市
景
観

三鷹駅南口に２１階
建てのマンションビ
ルが出来るようです
が、武蔵野市では、
その様な、高層ビル
は排除、許可しない
でいただきたいと思
います。風害、治
安、景観等、不安で
す。

高さを抑えることを第一と考えるのか、一
定の高さを認めつつオープンスペースを
広く確保させるのか等、現在検討中のま
ちづくり条例の検討の中でも議論してい
く課題の一つと思っています。

今のところ、全市的に絶対的な建物高さの制
限はありませんが、現在、都市マスタープラン
改定の中で高さ制限導入について検討が進め
られています。
その他、地域の同意などを得て地域のルール
として高さ制限を定めることも考えられます。こ
れらの地域ごとのルール作りについては、そ
の地域にお住まいの皆さんの発意によって定
めることができる地区まちづくり計画や地区計
画提案の手続きについて、まちづくり条例の中
で位置づけております。

バ
リ
ア
フ
リ
ー

道路の段差をなくし
てください。

武蔵野市交通バリアフリー基本構想に
沿い、駅などを中心にしたと徒歩圏区域
を重点整備地区として、優先的に段差解
消を進めています。更に、状況に応じて
バリアフリーに努めてまいります。

平成19年度と20年度に、三鷹駅付近の中町新
道のバリアフリー化（段差解消）工事を行いま
した。平成21年度と22年度でかたらいの道の
地中化とバリアフリー化（歩車道分離）工事を
行っています。

駅
周
辺
整
備

街の活性化につい
て。三越・大塚家具
などの撤退はさびし
い。思い止まらせる
市としての施策はな
いのか。

好調な収益を上げている事業者でも、ビ
ル所有者の意向等により撤退を余儀なく
させられているケースもあるなど、吉祥
寺での良好な収益を想定した、投資的活
動が活発化しつつあります。
市としては、街全体の魅力を高めること
により、新しい優良事業者が進出するよ
う、今後とも、関係者と協力し活性化を進
めていくとともに、民間事業者の動向に
も注視していきます。

平成22年3月に吉祥寺の発展の一翼を担って
きた伊勢丹が撤退しましたが、吉祥寺のブラン
ド力（品格）・集客力を維持・向上させていくた
めの核として、吉祥寺を愛し、まちづくりに貢献
していただけるテナントを誘致するよう、事業
者である三菱商事都市開発株式会社と交渉を
進めています。世代を超えて支持され、永く商
店街とともに上質な買物環境を形成するような
吉祥寺にふさわしい商業ランドマークとして、
平成22年10月頃オープンの予定です。

また現在、吉祥寺では駅改良事業・南北自由
通路整備、吉祥寺ロンロンのリニューアルオー
プン準備、自転車駐車場の整備、市民や来街
者に喜ばれる都市観光の推進など様々な施
策が進んでいます。
今後とも吉祥寺が商業的に高い地位を維持で
きるよう、地元の商業者、企業、地域住民の皆
様など、地域にかかわる関係主体と一体と
なって、魅力あふれる吉祥寺の創造に努めて
いきます。

吉祥寺活性化事業としましては、駅周辺の活
性化のためにイルミネーション補助事業のほ
か、平成22年度から「進化するまち　NEXT－
吉祥寺」という集客向上のための活性化事業
を実施しています。
また、建物建替えのための信用保証料補助事
業の創設などを行い、民間投資が活発に行わ
れるように街の魅力の向上に資する施策を実
施しています。
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吉祥寺駅周辺の駐
車場対策として、ハ
モニカ横丁を立体
化してください。

ハモニカ横丁は、多くの個人事業者の集
合体であり、土地利用等について検討す
る場合にも合意形成が必要です。そのた
め現時点では、ハモニカ横丁の立体化
による駐車対策を早急に実施するのは
困難と思われます。なお、駐車対策につ
いては、今後とも必要な施策を推進して
いきます。

吉祥寺駅前マーケット（ハモニカ横丁）は、古
いマーケットの雰囲気をとどめ、最近では新た
な店舗も入るなど吉祥寺を代表するスポットの
１つである反面、防災上の危険が懸念される
地区であるため、今後、吉祥寺のまちづくり全
体から、これらの課題解決に向け、まちづくり
のあり方から検討を進めていくことが必要と考
えています。
自動車駐車場は吉祥寺における自転車駐車
場、荷捌き、タクシーなどの交通問題について
も、その課題解決に向け、着実に推進していき
ます。

駐停車対策につい
て。土・日・休日に
おける吉祥寺駅周
辺のガードマンの人
数を削減し、効率的
に配置できないか。
また、６月以降、駐
車違反を外部委託
した場合には、ガー
ドマンの配置を考え
ないか。

違法駐車対策事業におけるガードマンの
人数は、現在、24人体制で行っており、
配置等については、適正と考えておりま
す。また、民間委託による駐車監視員
は、警視庁の委託権限であり、かつ、本
市は６月時点で、その区域の対象となっ
ていません。しかしながら、近い将来、本
市においても民間委託の駐車確認が実
施されることを見越して、ご指摘のガード
マンの配置及び職務内容などの見直し
を検討してまいります。

平成21年４月１日より、放置車両確認事務の
民間委託地域が東京都内全域に拡大され、警
察官以外に放置車両確認機関から選任され
た駐車監視員による放置車両の確認及び商
標の取付けを行う活動が開始されました。
この活動開始に伴い、本市で実施してきた違
法駐車防止指導事業を解消し、同日付けで違
法駐車防止交通指導員の業務委託を取りや
め、駐車対策本部を廃止しました。

歩道上の看板や電
柱等、すべて撤去。

3駅周辺の道路を中心に、電柱類の地下
化整備を進めているところですが、今後
も、より一層の整備に向け推進してまい
ります。また、違法性のある看板類は今
後も関係機関と連携とり撤去していきま
す。

今後は、中長期的な財政見通しとの整合を図
りながら、平成21年度に策定した「景観整備路
線事業計画」に基づき電線類地中化整備して
いきます。また、違法性のある看板類は今後も
関係機関と連携をとり撤去していきます。

車椅子が通れる歩
道を。残りを車道
に。
（中央コミセン前の
道路の様に）

交通バリアフリー計画に基づき3駅周辺
の重点整備地区を中心に段差の解消や
歩車分離の検討、電線類の地中化など
検討しバリアフリー化を推進してまいりま
す。

平成18年度から３年間をかけて吉祥寺駅付近
の末広通りを、地中化と歩車道分離の整備を
行いました。平成19年度と20年度は三鷹駅付
近の地中化済の中町新道を、段差解消の整
備を行いました。平成21年度と22年度でかた
らいの道の地中化とバリアフリー化（歩車道分
離）工事を行っています。

ム
ー

バ
ス

北西ムーバス。1時
間に1本でよいか
ら、市役所まで運行
してください。また
は、成蹊通りで乗り
換えできるできる関
東バスの停留所を
作ってください。

中央通りの渋滞などもあり、市役所まで
くると定時制の確保が得られないこと
や、一般の路線バスと重複すること、交
通不便地域でないことなどを考慮し、現
在では、ムーバス北西循環の市役所経
由の運行は難しいと考えています。ま
た、成蹊通りと一般路線との乗り継ぎに
ついてのご要望は、当該バス会社に伝
えておきます。

市役所経由となると、路線延長、所要時間が
増大し、定時制の確保が得られないことや一
般の路線バスと重複することなどを考慮し、交
通不便地域ではない市役所を経由する運行
は難しいと考えています。
成蹊通りと一般路線との乗り継ぎについての
ご要望は、引き続き、当該バス会社に伝えて
ます。

道
路

駅
周
辺
整
備
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駐輪関係の条例は
現在あるが、事故
防止のため歩道上
を疾走する自転車
を規制する条例の
制定を早急にお願
いしたい。

既存の条例の改正を含め、警察署等関
係機関と協力し、検討してまいります。

暴走自転車等の問題については、正しい自転
車のルールを知らない、あるいは知っていても
守っていないために起っている現象です。そこ
で、「自転車のルールがどうなっているのか」
「なぜそのルールが設けられているのか」に重
点を置いた対策が最も有効な方法であると考
えております。
そのため市では、武蔵野警察と共催で定期的
に自転車安全利用講習会を開催し、正しい自
転車のルールの周知に努めております。これ
までに公募型、出前型などの講習を行い、
4,000名を超える方が参加し、正しい知識を身
につけております。市内の自転車関連の事故
もここ数年減少傾向であり、その効果は徐々
に現れていると思います。

自転車置き場を増
やしてください。

駐輪場がいつも
いっぱいなので、駅
前近くに増やしてほ
しいです。

上
下
水
道

細く古い上水道管を
早期に取替え、ライ
フスタイルの変化に
追いつかせてほし
い。

耐震性の劣る経年鋳鉄管や小口径管の
改良工事、配水管未整備地域を解消す
るための新設工事を、住民要望等を考
慮しながら、毎年計画的に実施していま
す。

平成18年度から平成21年度末までの４ヵ年
で、耐震管による経年配水管の布設替え及び
新設工事の施工延長は約37km、配水管総延
長の約13％を更新しました。平成21年度末の
耐震化率は平成18年４月より12ポイント増の
37％となります。

市議会の様子を知
りたい。（たとえば、
市長の考えに反対
している市議会議
員の意見など）

図書館、コミュニティセンター、市役所市
政資料コーナーなど、またはインターネッ
トにて会議録を公開しています。

市議会をガラス張り
にすべきである。市
長と市議の対話（や
りとり）を直に見た
い。

議員が市長に対して行う一般質問・代表
質問をインターネットで生中継しており、
代表質問はラジオ・CATVにて録画中継
しています。また、本会議や委員会は直
接傍聴することができます。

情
報

平成18年９月から本会議の全部と予算・決算
特別委員会の模様を生中継と録画で視聴でき
るようになりました。また、ラジオでも施政方針
と代表質問は生中継をしています。
また新たに、平成22年２月開催分のインター
ネット中継を行っていない委員会の会議録の
速報版を委員会開催から概ね１ヶ月でホーム
ページに掲載しています。

現在、特に三鷹駅、吉祥寺駅周辺の駐
輪場が不足しており、その周辺の空き用
地等、駐輪場の可能性のある土地につ
いては、借りるとか購入するとかして、積
極的に駐輪場用地として利用したいと考
えております。また、既存駐輪場の立体
利用も検討してまいります。

平成22年４月より、吉祥寺大通り沿いに収容
台数約1,270台の「吉祥寺パーキングプラザ公
共自転車駐車場」が開設しました。また三鷹駅
周辺では、武蔵野タワーズ北棟の地下に収容
台数1,500台の「武蔵野タワーズ地下公共自転
車駐車場」が開設しました。

自
転
車
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市職員の給与水準
を下げるべきではな
いか。

職員の給与水準については、民間の動
向や都の人事委員会勧告などを参考
に、適正化に努めています。

給与水準の見直しについて、技能労務職、一
般行政職とも給料表の引き下げや各種手当の
見直しを行い、民間や他団体との均衡を踏ま
えた水準、職務職責に応じた給与制度となる
よう給与制度改革に取り組んでいます。
今後もさらなる給与水準の適正化を図ってま
いります。

固定資産税の見直
し

固定資産税は地方税法に則って、固定
資産の価格、すなわち「適正な時価」を
課税標準として課税されるもので、三年
毎に評価額を見直す評価替え制度がと
られています。土地・家屋については原
則、基準年度の価格が3年間据え置か
れますが、2年度、3年度において、地価
の下落があり、価格を据え置くことが適
当でないときは、価格を修正できることに
なっています。

地方税法に基づき、平成21年度には、土地・
家屋の評価替えを実施しました。

市からの通知文書
の総点検を。
（１）今年の固定資
産税額通知のどこ
にも土地の評価額
の見直しや従来の
減税措置の廃止が
触れられていない。
（２）国保税の説明
どおりでは計算が
あわず、電話しても
翌日まで回答いた
だけなかった。

固定資産の評価替については、課税明
細書の裏面に表示してありますが、記載
方法等さらに検討してまいります。なお、
地方税法の改正があった場合には、市
報、税のチラシ等を通して周知してまい
ります。
国民健康保険税については、市民税所
得割額を基準に世帯で課税しています。
また、市民税は転入・転出がありましても
通常1年間の税額に変更はありません
が、国保税はそのつど変更になります。
そのため、一人一人の税額を算出する
には、時間がかかる場合もありますが、
翌日までに回答できなかったことは、誠
に申し訳ありませんでした。今後は、でき
るだけ早く回答いたします。

固定資産の評価替えについては、従来より課
税明細書の裏面に表示しています。平成19年
度より納税通知書の裏面にも表示し、平成21
年評価替えの際には市報（4/15号）で周知を
行いました。また、窓口等で配布している「固
定資産税のしおり」でも評価替えについて説明
しています。
減税措置の廃止については納税義務者あて
に通知する課税明細書に軽減の有無等を表
示しています。
国民健康保険に関する問い合わせについて
は、即日回答に努めます。回答に時間を要す
る場合については、その旨連絡のうえ、回答
日時を伝えています。

武蔵野市が所有し
ている土地はどれ
だけありますか。
その使用目的は何
ですか。
不用な土地はあり
ませんか。

未利用地は、現在市内に16カ所6,132㎡
あります。これらの土地は、たとえば高
齢者施設や公園など将来の行政目的に
備えるため、あるいは道路等都市計画に
該当し、立ち退きが必要となった方に対
する代替用地として保有しているもので
す。

未利用地は、現在市内に23カ所7,354.57㎡あ
ります。
平成22年度は、吉祥寺の保有土地に荷捌き
施設、駐輪場の整備を予定しており、未利用
地の解消を行っております。道路用地などの
土地買収の際の代替用地や、将来の行政需
要に備えて、今後も一定の用地の確保は行う
必要があると考えています。

財政について、ラン
ニングコストのかか
るものは今後も真
剣に考えてほしい。

暫施設の維持管理経費については、指
定管理者制度の導入など、削減に努め
てまいります。

行政改革の一環として、平成21年度には市民
保養施設の「富士高原ファミリーロッジ」を廃止
しました。今後も事務事業の見直しを行うとと
もに、既存施設の維持管理については、指定
管理者制度の導入などを行い、削減に努めて
まいります。

健
全
な
財
政
運
営
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◆申　 込　　当日、直接会場へお越しください。

◆出席者　　市民の皆様、市長、市関連部長

◆備　 考　　お車でのご来場はご遠慮ください。

 問い合わせ◎武蔵野市　企画政策室　市民協働推進課
　　　　　　　　　TEL．0422－60－1829　FAX．0422－51－2000



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

当日参加できない方で、上記のことについて、市長にご意見・ご要望のある方は、下記枠内にお書きに

なり、市役所（2 階）市民協働推進課、または各市政センターにお届けいただくか、ＦＡＸで市民協働推進

課(0422-51-2000）にお送りください。 

 
                                                  

 
                                                  

 
                                                  

 
                                                  

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

第２９回  

 

 地域別 吉祥寺北町 

市民と市長のタウンミーティング 

報 告 書 
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